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Мы видим, как в последние дни 
стремительно раскручивается вал 
заболеваемости коронавирусом. 
Менее чем за две недели количе-
ство ежедневно регистрируемых 
новых случаев возросло с 200 до 
550. Число случаев заражения но-
вым штаммом «омикрон» воз-
росло с 4 до 103 человек. Медиков 
настораживает высокая контаги-
озность и короткий инкубаци-
онный период нового штамма. 
Единственный плюс – отсутствие 
тяжелого течения заболевания, 
особенно у вакцинированных.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

цитата недели
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со знанием
дела!

«Серый» майнинг начинает носить ха-
отичный характер. Нам без помощи го-
сударства сложно справиться. Хотя бы 
в виде срочного введения дифференци-
рованного тарифа, который зависит от 
уровня потребления электроэнергии. 
Это заставит людей задуматься.

Наталья СОКОВИКОВа,  
замдиректора по работе с населением 

«Иркутскэнергосбыта»
Хулиганский звонок о заложенной 
бомбе в школе, сообщение о бесхоз-
ной сумке, найденном снаряде – все 
это для саперов Росгвардии обычные 
рабочие будни. О тонкостях профес-
сии они рассказали журналистам. 
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Не удержали 
ни престиж-
ная специ-
альность, ни 
хорошо опла-
чиваемая ра-
бота. На пути 
к своей мечте 
ш е л е х о в ч а -
нин Геннадий 
Подойницин 
решил вос-
пользоваться 
соцкон т рак-
том и открыл 
студию кера-
мики.  
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профессия историязнай наших!
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Совершили пять экспедиций и вос-
становили пробелы в истории. Ини-
циативные жители Усть-Кута обнару-
жили место, где на протяжении 17 лет  
располагался исправительно-трудо-
вой лагерь для жен врагов народа.
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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

19 ЯНВАРЯ 2022 № 5 (2351)

Первый этно-маркет в Иркутске стал 
победителем областного конкурса 
«Предпринимательский прорыв года». 
Его владелица Светлана Хабитуева 
рассказала о том, как начинала свое 
дело на декретные деньги.

СТР. 11

Якутские путешественники встрети-
ли Новый год в Иркутске и рассказа-
ли о том, зачем решили верхом на че-
тырех конях проехать всю страну. 

СТР. 13

12 проектов по строительству и рекон-
струкции троп выполнила в прошлом 
году «Большая Байкальская тропа». 
Какие планы у ББТ на нынешнее лето?

СТР. 19

ЗНАЙ НАШИХ! ТУРИЗМ ЭКОЛОГИЯ

В 2021 году в Иркутской области зареги-
стрировано более 39 тыс. преступлений, 
рекордно низкое число за последние 
десятилетия. Это результат слаженной 
работы всех правоохранительных орга-
нов, в том числе органов профилактики, 
поэтому цифра ежегодно снижается. Бо-
лее половины всех совершенных престу-
плений раскрыто, это чуть выше средних 
показателей по стране.

Андрей КУЛИШОВ, начальник управления 
по надзору за уголовно-процессуальной 
и оперативно-розыскной деятельностью 

прокуратуры Иркутской области 

СТР. 8–9

За последнюю неделю увели-
чилось количество заболевших 
новым штаммом коронавиру-
са «омикрон». В связи с этим 
ПЦР-лаборатории, выполняю-
щие тесты на определение ко-
вида, перейдут на усиленный 
режим работы. Специалисты 
утверждают, что, как правило, 
у вакцинированных пациентов 
с «омикроном» вирус не про-
никает в легкие. Поэтому еще 
раз призываю население регио-
на вакцинироваться.

Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор Иркутской области

Как сделать 
общественный 
транспорт безопасным?

СТР. 7

СТР. 12

У НАС ЗАКАЗЫВАЮТ:

Межевые планы
Технические планы
Геодезические работы

ВЫПОЛНИМ КАДАСТРОВЫЕ 
И ГЕОДЕЗИЧЕСКИЕ РАБОТЫ

ООО «МЕЖЕВАЯ КОМПАНИЯ КАДАСТР»

mk-kadastr.ru

Топографические планы
Территориальные зоны
Границы населенных пунктов

mk_kadastr8 (3952) 56-24-29

  ВЕРА  В этом году из-за санитарных 
ограничений в праздник Крещения Господня 
отменены массовые мероприятия на льду 
водоемов. 

Однако традиция народных ку-
паний в иорданях является хоть и 
благочестивой, но не вполне церков-
ной. А водосвятие и все необходимые 
службы 19 января все равно пройдут, 
пусть и возможно с меньшим уча-
стием верующих. О нюансах жизни 
прихожан в пандемию, о таинстве 
крещения и собственном пути к вере 
корреспонденту «Областной» рас-
сказал священник 
Спасского храма 
Иркутска, протоие-
рей Павел Телегин.

КРЕЩЕНИЕ БЕЗ МОРЖЕВАНИЯ
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 � событие   
Стоя на коньках, они 
сказали друг другу 
«Да!» В красивую 
дату 22 января 
2022 года восемь 
влюбленных пар 
поженились на льду 
ангарского Дворца 
спорта «Ермак». 
Такая необычная 
регистрация брака прошла в регионе впервые. 
Торжество украсили выступления профессиональных 
фигуристов, танцовщиц и воздушных гимнастов.

КоньКи вместо туфель
стр. 16

80 пельменей  
за минуту

 � анонс  Заседание 52-й сессии 
Законодательного Собрания Иркутской 
области состоится 26 января 2022 года. 
Начало в 10.00 по адресу: Иркутск,  
ул. Ленина, 1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.
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 � прямой эфир  
Каждый день через 
социальные сети на 
имя губернатора Игоря 
Кобзева поступает 40–50 
обращений. За последний 
месяц в ТОПе актуальных 
тем оказались сбои по 
электроснабжению, 
гололед на дорогах, 
проблемы общественного 
транспорта и многие 
другие. Во время 
телевизионного эфира 
глава региона ответил на 
резонансные вопросы. 

   Call-центры усилим 
   студентами

Разговор начали, пожалуй, с са-
мой обсуждаемой сегодня темы 
– объединения трех медицинских 
учреждений в Ангарске. В регио-
не по этому вопросу работает ге-
неральный директор ФГБУ «На-
циональный институт качества» 
Росздравнадзора Игорь Иванов. 

– По данному вопросу необхо-
димо компетентное мнение спе-
циалистов. Мною были проведе-
ны переговоры с Министерством 
здравоохранения РФ, мы пригла-
сили оценить ситуацию Игоря 
Иванова. Изучив все обстоятельно 
на месте, он даст свое заключе-
ние, и оно будет определяющим. 
Одно могу точно сказать, что из-
менения не должны отразиться 
на получении медицинских услуг 
населением. Кроме того, за каж-
дого медработника будем биться, 
всех трудоустроим, – подчеркнул 
губернатор. 

Тему медицины продолжил во-
прос по распространению штамма 
«омикрон» на территории реги-
она. Губернатор рассказал, что се-
годня ведется подготовка к новому 
всплеску заболевания. 

– Мы видим, как «омикрон» 
распространяется за рубежом. 
Можно сказать, что у этого штамма 
не такая высокая летальность, как у 
«дельты», но он контагиозен, чис-
ло заболевших будет в разы больше, 
чем в предыдущие периоды. По-
ставил задачу – делать до 20 тыс. 
тестов, чтобы у нас была объек-
тивная картина. При необходимо-
сти намерены увеличить коечный 
фонд. Есть резервы по лекарствен-
ным препаратам, кислороду, вак-
цине. В call-центры и поликлини-
ки привлечем студентов-медиков, 
эта работа им будет оплачена. Нам 
важно, чтобы обратная связь была 
по каждому телефонному звонку, – 
подчеркнул глава региона.

   Запасной вариант 
   по электричеству

В прямом эфире прозвучал во-
прос о сбоях по электроснабже-
нию от жителей Иркутского райо-
на. Одна из жительниц рассказала 
губернатору, что на улице, где она 
живет, всего четыре дома, и про-

блемы с электричеством здесь по-
стоянно, с момента ее переезда в 
2010 году. 

– Я исправно плачу по догово-
ру за потребление 15 кВт. Почему 
энергоснабжающая организация 
не в полной мере выполняет свои 
обязательства? Аварийные служ-
бы нам постоянно говорят, что 
мощности не хватает. Энергетики 
предложили поставить печи в до-
ме, но обогревается только одна 
комната. А как быть со скважиной? 
У соседей есть куры, коровы, им 
тоже нужно отопление. Предло-
жили ставить генераторы. Я ушла 
на работу, у меня выключили свет, 
кто мне подключит этот генератор? 
– задается вопросом женщина. 

Губернатор сказал, что согласен 
с тем беспокойством, которое вы-
сказывают люди. По его словам, ни 
для кого не секрет, что нагрузка на 
сети возрастает. Он напомнил, что 
в прошлом году в деревне Столбова 
была запущена новая подстанция 
мощностью 220 кВ. Кроме этой де-
ревни, она питает Усть-Куду, Урик, 
Максимовщину, Глазунова и де-
вять садоводств.

– Вскоре в Иркутск прибудет 
первая передвижная подстанция. 
Она может быть доставлена в лю-
бой район и в случае крупной ава-
рии способна на несколько месяцев 
обеспечить электричеством целый 
поселок. Мы запланировали в фев-
рале провести в Иркутском районе 
выездное совещание правитель-
ства региона с участием не только 
поставщиков энергоресурсов, но и 
жителей, – сообщил губернатор. 

   почему не чистят снег 
   на дорогах?

Много сообщений глава региона 
получает по состоянию дорог. В 

течение дня, даже во время рабо-
чих поездок, он сам просматривает 
комментарии. Ему запомнился от-
зыв иркутянки, которая находит-
ся на больничном из-за травмы, 
которую она получила на улице 
Ленина, где заменили плитку. Воз-
можно, эстетически все выглядит 
благополучно, но для пешеходов 
есть опасность поскользнуться. Ав-
тор поста призвал городские вла-
сти обратить внимание на опас-
ный участок дороги. 

Свой вопрос Игорю Кобзеву 
смогла задать жительница Усть-
Кута. Она сообщила, что в городе 
плохо чистят дороги. На проезжей 
части снежный накат, что создает 
большие трудности при движении. 
К новостройкам и детским садам 
невозможно подъехать. Тротуары 
и детские площадки в снегу. В 
прошлом году снежные глыбы во 
дворах никто не убирал, сами в мае 
растаяли. 

– Состояние дорог в зимний 
период – это один из показателей 
работы власти как муниципаль-
ной, так и областной. Запланирую 
рабочую поездку в Усть-Кут. По-
смотрим на месте, что можно ис-
править, – сказал губернатор.

   господдержка 
   для многодетных семей

Обращения в адрес губернатора 
поступают от многодетных семей. 
В прямом эфире показали сюжет 
про семью Завьяловых из Братска. 
Супруги вместе с пятью детьми 
много лет ютились на съемных 
квадратных метрах, отдавая до 20 
тыс. рублей в месяц. Еще в начале 
декабря в очереди на получение 
жилья по договору соцнайма За-
вьяловы были на 2703 месте, оби-
вали пороги местной администра-

ции с просьбой их временно где-то 
поселить. В надежде на поддерж-
ку написали и губернатору Игорю 
Кобзеву. Вопрос с временным жи-
льем удалось решить оперативно. 
Еще до Нового года семье вручили 
ключи от квартиры. Здесь тепло и 
до школы совсем близко. Времен-
ное жилье позволит Завьяловым 
ждать своей очереди. А когда они 
переедут, то смогут приватизи-
ровать приобретенные квадратные 
метры. 

– Государство уделяет много 
внимания многодетным семьям. 
Это особая категория, которая 
нуждается в поддержке со сто-
роны органов власти. Ранее им 
предоставляли земельные участ-
ки, к которым не были подведены 
коммуникации, сегодня мы пошли 
по другому пути и предоставляем 
денежные компенсации. Вижу, что 
многие семьи активно пользуются 
этой мерой поддержки. Само собой, 
что эту сумму необходимо коррек-
тировать с учетом инфляции. В 
этом направлении мы будем ра-
ботать. Также в планах детально 
прорабатывать вопрос о выделении 
земельных участков в Иркутском и 
Братском районах, Ангарском го-
родском округе, – сказал губерна-
тор. 

Завершая телевизионный эфир, 
губернатор отметил, что многие 
жители региона видят единствен-
но возможным вариантом комму-
никации с властью – социальные 
сети. И это общение приносит свои 
результаты. Игорь Кобзев подчер-
кнул, что как губернатору эта об-
ратная связь помогает ему видеть 
те направления, по которым дей-
ствительно нужно усилить работу. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Яны УШАКОВОЙ

ТОП вопросов для губернатора

Игорь Кобзев: Количество операторов горячей линии «122» будет увеличено до 50 человек в смену
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Масштабная программа обновления 

почтовых

�� чс  В ночь 
на 22 января в 
Бодайбо сгорел 
12-квартирный 
жилой деревянный 
дом. Жильцов 
спасли, но при 
исполнении 
служебного 
долга погибли 
двое пожарных. 
Узнав о трагедии, 
губернатор Игорь 
Кобзев срочно 
вылетел в Бодайбо. 
Он побывал на 
месте пожара, 
встретился с 
погорельцами и 
провел заседание 
КЧС.

���«ВстаВай,�
���мы�горим!»

Почерневший фунда-
мент и обугленные остат-
ки деревянных перекры-
тий. Это все, что осталось 
на месте двухэтажного де-
ревянного дома в переулке 
Охотничий. Огонь тушили 
всю ночь по повышенному 
рангу сложности. 28 чело-
век, которые проживали в 
этом доме, не пострадали, 
однако без жертв не обо-
шлось. Во время тушения 
погибли 24-летний пожар-
ный Вадим Найденов и на-
чальник караула 27-летний 
Игорь Руснаков.

– Мы жили в трехком-
натной квартире № 6 на 
втором этаже, – рассказы-
вает Дина Карелина. – Это 
квартира моей бабушки, 
она у нее в собственности, а 
мы тут проживали два года. 
Сделали хороший ремонт, 
купили в кредит дорогую 
бытовую технику. Всего ли-
шились, можно сказать, в 
одночасье.

Ту страшную ночь Дина 
до сих пор вспоминает с 
ужасом. Она работает па-

рикмахером. Накануне, го-
ворит, делала сложное окра-
шивание и сильно устала, 
поэтому дома после ужина 
семья рано легла спать. В 
начале первого ночи ее раз-
будил муж: «Вставай, мы 
горим!» На кухне из вен-
тиляционной трубы валил 
едкий черный дым, а пол 
был очень горячим. Дина 
растормошила двухлетнего 
сынишку, натянула на не-
го комбинезон и валенки и 
передала его мужу.

– Он вывел малыша на 
улицу, а мне крикнул, что-
бы я захватила телефоны. 
На тот момент все комнаты 
были уже в дыму. Я за-
бежала в ванную, накину-
ла на лицо мокрую тряп-
ку, чтобы не задохнуться, 
нашла телефоны, но, когда 
стала надевать обувь, едва 
не потеряла сознание – на-
дышалась угарным газом. 
Муж забежал в квартиру и 
вытащил меня. Хорошо, что 
старший сын в это время 
гостил у моих родителей, – 
говорит женщина.

Едва не стал жертвой по-
жара и Артем Гурулев. В тот 
день он тоже рано лег спать 

– вернулся после смены. 
Парень работает сталеваром 
на предприятии ЛенРЭМ. 

– В этом доме мы про-
писаны со старшим братом 
Николаем, – поясняет он. 
– Двухкомнатная квартира 
была по договору соцнайма, 
она муниципальная. Мы 
жили в ней с детства, с тех 
пор, как нас к себе из при-
юта взяла приемная мама 
Любовь Владимировна Ко-
валенко. Она работала учи-
тельницей в школе, ей дали 
квартиру от работы. Ког-
да мама умерла, я договор 
соцнайма перезаключил на 
себя, собирался квартиру 
приватизировать, но так и 
не успел. 

В ту злополучную ночь, 
продолжает Артем, его раз-
будили соседи. Он выбежал, 

едва успев накинуть на себя 
куртку. Сейчас живет у зна-
комых. Брат пока находится 
на вахте. 

Локализовать возгорание 
личному составу местного 
подразделения МЧС удалось 
только к утру. Полностью 
ликвидирован пожар был в 
09.15 по местному времени.

– Никто из жильцов не 
пострадал. Для разведки 
и тушения в дом вошли 
звенья газодымозащитной 
службы. Однако в установ-
ленный срок одно звено не 
вышло из горящего здания. 
Все силы были брошены на 
их поиски. Позже пожарных 
нашли погибшими внутри, 
– докладывает губернатору 
начальник регионального 
управления МЧС Вячеслав 
Федосеенко.

По словам очевидцев, 
возгорание началось с под-
вальных помещений, отку-
да пошел едкий дым. 

– Фундамент у этого до-
ма высокий, с подвалом. 
Видимо, пожарные пошли 
обследовать строение на 
предмет наличия людей 
и провалились в горящий 
подвал, потому что прого-
рели перекрытия, – поясня-
ет мэр Бодайбинского райо-
на Евгений Юмашев.

���Помощь
���ПострадаВшим

Сейчас все жильцы сго-
ревшего дома временно на-
ходятся у своих родствен-

ников или друзей. В тече-
ние месяца власти решат 
вопрос с новой жилплоща-
дью для тех, у кого кварти-
ры были муниципальны-
ми.

– Нужно также рассмо-
треть возможность их тру-
доустройства. Надо помочь 
устроить в детсад мало-
летнего ребенка погибше-
го Вадима Найденова. И, 
конечно, оказать семьям 
материальную поддержку, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

Глава региона возложил 
на месте трагедии цветы, 
пообщался с погорельцами 
и встретился с родителями 
Вадима Найденова, лич-
но выразив им соболезно-
вания. С родственниками 
Игоря Руснакова губерна-
тор пообещал созвонить-
ся, чтобы поблагодарить за 
воспитание сына, до по-
следнего исполнившего 
свой служебный долг.

Сейчас по данному фак-
ту Бодайбинским межрай-
онным следственным от-
делом СУ Следственного 
комитета России по Иркут-
ской области проводится 
доследственная проверка. 
На месте происшествия ра-
ботает следственно-опера-
тивная группа. 

Напомним: в сгоревшем 
доме было прописано 28 че-
ловек, в том числе восемь 
пенсионеров и четыре ре-
бенка. Тем семьям, кото-
рые проживали в кварти-
рах, находящихся в муни-
ципальной собственности, 
будет предоставлено жилье. 
Остальным – материальная 
помощь, которую уже пере-
числило правительство Ир-
кутской области. Средства в 
объеме 852 тыс. рублей вы-
делили из резервного фон-
да региона по поручению 
губернатора. 

Денежные средства, как 
сообщил министр соци-
ального развития, опеки 
и попечительства Влади-
мир Родионов, направле-
ны восьми семьям. Четыре 
семьи, где на каждого че-
ловека доходы ниже одно-
кратного прожиточного 
минимума, получат по 113 
тыс. рублей. Еще четыре, 
у которых доходы не пре-
вышают трехкратного про-
житочного минимума, по-
лучат по 100 тыс. рублей.

Кроме того, добавил Ев-
гений Юмашев, погорель-
цам положена помощь от 
районной и городской ад-
министраций. Сотрудники 
соцзащиты сейчас отраба-
тывают вопрос о передаче 
им собранной гуманитар-
ной помощи, а также ока-
зывают содействие в вос-
становлении документов.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото пресс-службы ГУ МЧС 
по Иркутской области 

На месте трагедии

Визит�В�больницу
В ходе рабочей поездки Игорь Кобзев побывал в 
Бодайбинской районной больнице. Он осмотрел 
помещение, где с весны прошлого года работает со-
временный компьютерный томограф, поинтересо-
вался ситуацией с ковид-инфекцией, сложившей-
ся в территории, работой службы амбулаторной 
помощи и наличием лекарственных препаратов. 
Главный врач медучреждения Денис Кернер сооб-
щил, что на компьютерном томографе уже прове-
дено 2 тыс. исследований, из которых 1182 – для 
пациентов с новой коронавирусной инфекцией. 
По программе модернизации системы здравоох-
ранения в 2021 году медучреждение получило 
цифровой маммограф, передвижной палатный 
рентген-аппарат, пять аппаратов ИВЛ, прикроват-
ный монитор для реанимации ковидного отделе-
ния, хирургический стол. 

– В связи с тем, что пациентов с тяжелым течени-
ем ковида, требующих кислорода, за последние 
четыре месяца прошлого года было достаточно 
много, расход кислорода увеличился почти в  
20 раз. Его количество доходило до 25 баллонов 
в сутки, – отметил главврач. – Кислород мы по-
купаем у одной из структур компании «Полюс» – 
ЛенРэМ. Стоимость одного баллона составляет 
1700 рублей, поэтому финансовая нагрузка на 
медучреждение возросла многократно – по 1,5 
млн рублей в месяц.

Глава региона рекомендовал обсудить вопрос 
необходимости наличия в больнице модульной 
кислородной станции с министерством здравоох-
ранения региона, а также поручил выделить сред-
ства на проведение капремонта медучреждения 
не в 2023 году, как было запланировано ранее, а 
уже в нынешнем.

 Î
Выездное заседание КЧС, которое в Бодайбо провел 
губернатор, началось с минуты молчания в память 
о погибших героях. По поручению главы региона, 
государственная социальная помощь будет оказана восьми 
семьям, потерявшим жилье в ночь на 22 января в результате 
пожара в 12-квартирном деревянном доме в Бодайбо.

террит����рии
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  КОНТРОЛЬ  Комиссия 
по контрольной деятель-
ности Законодательного 
Собрания под пред-
седательством Тимура 
Сагдеева рассмотрела 
итоги проверки КСП обес-
печения жильем детей-
сирот и детей, оставших-
ся без попечения родите-
лей, в 2019–2020 годах.

Как отметила аудитор КСП Юлия 
Махтина, для Приангарья это наи-
более актуальная социальная про-
блема. Усугубляется она тем, что 
наш регион занимает первое место 
в стране по количеству детей-си-
рот, нуждающихся в жилье. 

Квартирный вопрос решается 
тремя способами: приобретение 
помещений на первичном и вто-
ричном рынке жилья, участие в 
долевом строительстве и возве-
дение домов за счет федераль-
ных субсидий и средств областного 
бюджета. В 2019 году на эти це-
ли предоставлялось более 760 млн 
руб лей, а в 2020-м – 1,3 млрд руб-
лей. К сожалению, из выделенных 
средств было освоено 50% и 87% 
соответственно.  

Всего за два года приобретено 
972 жилых помещения. Основная 
часть – в тех городах, где сто-
имость одного квадратного ме-
тра ниже, чем в областном цен-
тре: Усолье-Сибирском, Черемхо-
во, Братске, Зиме, Усть-Илимске, 
Свирске. Средняя стоимость при-
обретенных жилых помещений в 
2019 году составила 36 тыс. за ква-
драт, в 2020 году – 38 тыс. 

При обследовании около 300 но-
вых квартир аудиторы столкну-
лись с массой строительного брака. 
Еще больше претензий – к квар-

тирам, купленным на вторичном 
рынке. В числе недостатков: ды-
ры в полах, промерзшие стены 
поражены грибком, керамическая 
плитка сыпется, сантехника тре-
бует замены. 

Часть жилья расположена в от-
даленных районах с неразвитой 
социальной инфраструктурой. Три 
квартиры умудрились приобрести 
в аварийных домах, подлежащих 
сносу. Все это, по заключению ау-
диторов, следствие слабого кон-
троля со стороны минимущества 
при приемке жилых помещений. 

По мнению депутата Евгения 
Сарсенбаева, целесообразнее при-
влечь к приемке квартир обще-
ственников, тех же представите-
лей Общероссийского народного 
фронта, или создать комиссию из 
лиц, стоящих в очереди, чтобы 
они сами давали оценку качеству 
предоставляемого им жилья.

Как считает зампредседателя 
комиссии по контрольной дея-
тельности Александр Белов, стро-
ить новые дома надо не в тех рай-
онах, где потребность в квартирах 
исчисляется единицами, а там, 

где они требуются в большом ко-
личестве. 

Депутат Денис Шершнев на-
помнил, что в последние месяцы 
резко возросла стоимость квадрат-
ного метра жилья, в Иркутске она, 
например, поднялась с 45 до 87 
тыс. рублей. 

– Как это скажется на приоб-
ретении квартир для детей-сирот? 
– поинтересовался он.

Как объяснила областной ми-
нистр имущественных отно-
шений Марина Быргазова, сто-
имость квартир оплачивается в 
таких пропорциях: 71% – федера-
ция, остальное – область. Еще год 
назад потолок стоимости одного 
квадратного метра определялся в 
49 тыс. рублей. В этом году он 
немного подрос и составляет 52 
тыс. рублей. Разницу с рыночной 
стоимостью оплачивает областной 
бюджет. По нормативам одному 
человеку выделяется квартира в 
33 квадратных метра, плюс минус 
5 квадратов.

Отвечая на вопрос зампредсе-
дателя ЗС Ларисы Егоровой: пред-

усмотрены ли какие-то льготы 
для стоящих в очереди на полу-
чение жилья, областной министр 
социального развития, опеки и по-
печительства Владимир Родионов 
сказал, что все находятся в равном 
положении. Он также сообщил, 
что к настоящему моменту впер-
вые в истории Иркутской области 
число детей, состоящих в списке 
на получение жилья, уменьшилось 
на 5%. Этому не в малой мере спо-
собствовали социальные выплаты 
детям-сиротам, перешагнувшим 
23-летний рубеж. В прошлом го-
ду на эти цели было выделено 
более 250 млн рублей, в нынеш-
нем предусмотрено более 870 млн 
рублей, что позволит обеспечить 
жильем почти 330 человек. 

По итогам обсуждения бы-
ло отмечено, что составлен план 
устранения нарушений, выяв-
ленных аудиторами, часть из них 
уже учтена в работе министерства 
имущественных отношений. Чле-
ны комиссии по контрольной дея-
тельности приняли решение оста-
вить данную тему на контроле.

  Александр ПАВЛОВ

Квартиры второго сорта
 

Депутаты обратили внимание на 
необходимость ускорения темпов 
обеспечения детей-сирот жильем. 
Согласно поручению председателя 
правительства РФ, накопившуюся 
по состоянию на 1 января 2020 
года очередность необходимо 
ликвидировать до 2025 года. Для 
решения проблемы в Иркутской 
области потребуется 24,5 млрд 
рублей.

  ПЛАНЫ  График пра-
вительственных, депу-
татских и муници-
пальных часов, а также 
публичных слушаний на 
2022 год обсудили парла-
ментарии на планерке, 
которую провел предсе-
датель Законодательного 
Собрания Александр 
Ведерников.

В числе приоритетных тем – 
развитие транспортной логистики 
и туризма в Иркутской области, а 
также решение проблемных во-
просов в сфере здравоохранения 
и спорта. Традиционно будут про-
ведены публичные слушания по 
исполнению областного бюджета 
за 2021 год и о бюджете региона 
на 2023 год и на плановый период 
2024 и 2025 годов.

Также депутаты обсудили во-
просы ближайшей сессии, кото-
рая состоится 26 января. Всего в 
повестку включено 30 вопросов, в 
том числе будут рассмотрены об-
ластные законопроекты о патри-
отическом воспитании граждан, 
о реестре молодежных и детских 
общественных организаций, о зе-
леном поясе вокруг Иркутска. А 
также проект закона «Об инве-

стиционном налоговом вычете по 
налогу на прибыль организаций 
в Иркутской области», предусма-
тривающий уменьшение суммы 
платежа по налогу на прибыль для 
организаций, которые направят 

пожертвования государственным 
и муниципальным учреждениям, 
осуществляющим деятельность в 
области культуры.

На сессии планируется утвер-
дить отчеты за 2021 год о деятель-

ности комитетов и комиссий За-
конодательного Собрания, а также 
депутатских фракций, представ-
ленных в областном парламенте.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Важные темы
для депутатских часов
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 ПАРЛАМЕНТ  Прошлый 
год оказался результа-
тивным в плане зако-
нотворчества областного 
парламента. Но мало кто 
знает, какой нелегкий 
путь проходит каж-
дый законопроект 
до вступления 
в силу. В этой 
рубрике мы пока-
жем судьбу соци-
ально значимых 
парламентских 
инициатив – от 
создания до приме-
нения в жизни. 

Кто из детей может бесплатно 
обедать в школе? Раньше в поисках 
ответа на этот вопрос родителям 
и директорам образовательных 
учреждений приходилось шту-
дировать различные документы. 
Теперь достаточно прочитать за-
кон «Об обеспечении бесплатным 
питанием обучающихся общеоб-
разовательных организаций в Ир-
кутской области», который всту-
пил в силу с 1 сентября 2021 года. 
О предыстории и новеллах со-
циально значимой парламентской 
инициативы газете «Областная» 
рассказала Ирина Синцова, пред-
седатель комитета по социально-
культурному законодательству ЗС. 

ОДИН ЗАКОН ДЛЯ ВСЕХ

В 2021 году в адрес Заксобрания 
от родителей школьников посту-
пило немало обращений по ор-
ганизации питания. С рабочими 
поездками депутаты активно по-
сещали образовательные учреж-
дения в городах и селах. 

– Три област-
ных закона, по-
рядка десяти 
постановле-
ний прави-
тельства ре-
гиона и еще 
столько же 
документов о 
передаче полно-
мочий на уровень 
муниципалитетов. Именно та-
кая правовая база регулировала 
вопросы бесплатного школьного 
питания. Согласитесь, с большим 
количеством документов крайне 
неудобно было работать не только 
родителям, но и директорам об-
разовательных учреждений. По-
этому перед нами стояла задача 
на законодательном уровне закре-
пить единый подход в организа-
ции школьного питания, что ока-
залось возможно через комплекс-
ное регулирование. Новый закон 
сделал все проще и понятнее для 
применения. Каждая статья в за-
конопроекте посвящена отдельной 
льготной категории детей, расхо-
ды по которым поддерживаются 
из областного бюджета. Например, 
ученики начальной школы, де-
ти-инвалиды, дети с ОВЗ, дети из 
многодетных семей и т.д., – объ-
яснила Ирина Синцова. 

Закон «Об обеспечении бес-
платным питанием обучающихся 
общеобразовательных организа-
ций в Иркутской области» со-

держит несколько новелл. Одно из 
ключевых нововведений связано 
с тем, что бесплатным питанием 
обеспечены все учащиеся началь-
ных классов как в государствен-
ных, так и в частных школах (а их 
на территории Иркутской области 
– 14). Речь идет об образователь-
ных учреждениях, которые имеют 
государственную аккредитацию 
по основным образовательным 
программам, в том числе пра-
вославные гимназии. Также все 
учащиеся с 1 по 4 классы бесплат-
но получают по стакану молока. 
Иркутская область – один из семи 
субъектов в стране, где введена 
такая мера поддержки. 

– С одной стороны, бесплат-
ное школьное питание – забота 
государства о здоровье детей, 

а значит, о будущем нации. С 
другой стороны – мы прекрасно 
понимаем, что это хороший сти-
мул для развития производства 
продуктов питания на местах, 
поддержка местных товаропроиз-
водителей. По этому поводу у нас 
было много консультаций не толь-
ко с депутатами районных дум, но 
и с бизнес-сообществом, – уточ-
нила Ирина Синцова. 

Еще одно существенное ново-
введение касается родителей де-
тей-инвалидов, обучающихся на 
дому, или у которых есть меди-
цинские справки на лечебное пи-
тание. По закону они имеют право 
на компенсацию в виде денежных 
выплат, поскольку по рекоменда-
ции врачей не могут есть блюда из 
школьной столовой. Ирина Син-
цова подчеркнула, что это про-
межуточная мера, в дальнейшем 
необходимо создать условия для 
организации специализирован-
ного питания в школах региона, 
чтобы обеспечить равные права 
всем детям. 

– Обращения со стороны граж-
дан подтолкнули нас к принятию 
еще одной меры социальной под-

держки. Льгота по питанию не 
привязана к возрасту ребенка и 
распространяется на категории 
учащихся, которым уже исполни-
лось 18 лет, но они в силу разных 
причин продолжают обучение в 
образовательном учреждении. До-
стижение школьником совершен-
нолетия не влияет на социальное и 
имущественное положение семей, 
– подчеркнула Ирина Синцова.  

Предусмотрены в законопроек-
те и особенности нынешнего вре-
мени, а именно – дистанционное 
обучение. Во время таких перио-
дов детям выдаются наборы про-
дуктов питания, ранее это было 
предусмотрено только в постанов-
лениях правительства.

ВОПРОСЫ, КОТОРЫЕ 
ЕЩЕ ПРЕДСТОИТ РЕШИТЬ

Депутаты Законодательного Со-
брания продолжают работать над 
вопросами организации питания 
в образовательных учреждениях.

– Мониторинг показал, что се-
годня в регионе три формы орга-
низации школьного питания. Пер-
вая – централизованная, которой 
занимаются комбинаты питания. 
Вторая – внутренняя организация 
на местах. Договор заключается 
с поставщиками, и повара непо-
средственно в школах готовят для 
учащихся. Особенную эффектив-
ность работы показала третья фор-
ма, распространенная в Иркутском 
районе. Здесь вопросами завтраков 
и горячих обедов занимается аут-
сорсинговая компания. Этот опыт 
получил высокую оценку на феде-
ральном уровне. Марковская сред-
няя школа № 1 стала лауреатом 
Всероссийского конкурса «Лучшая 
школьная столовая», – отметила 
Ирина Синцова. 

По ее словам, аутсорсинг отча-
сти помогает решить вопрос с ка-
драми в школьных столовых. Се-
годня поваров не хватает. Потреб-

ность в таких кадрах настолько 
высока, что у выпускников ссузов 
нет проблем с трудоустройством. 

– В нашем регионе несколько 
ссузов готовит в год около 700 
работников общепита, немногие 
из них готовы идти работать в 
школьные столовые. Большинство 
трудоустраивается в рестораны, 
кафе или на туристические базы. 
Нам необходимо шире применять 
возможности целевого обучения в 
средних профессиональных орга-
низация области, – сказала Ирина 
Синцова.

За качеством организации 
школьного питания будут следить 
родительские штабы, созданные 
по поручению Министерства про-
свещения РФ в каждом регионе 
страны.

 Наталья МУСТАФИНА 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Закон в действии: 
школьное питание

КОММЕНТАРИЙ
Елена ЕХЛАКОВА, директор 
Марковской средней  школы:

– Единый закон о школь-
ном питании очень удобен. 
Для меня этот документ, как и 
для многих родителей, насто-
ящая настольная книга. Рань-
ше поиск нужной информа-
ции требовал много времени 
и сил. Сейчас открыл закон и 
все быстро нашел. По каждой 
льготной категории расписан 
порядок ее получения. Также 
закон соответствует реалиям 
времени. Например, если вво-
дится в связи с ЧС или режи-
мом повышенной готовности 
дистанционное обучение, то 
семьи льготников получают 
продуктовый набор. Все ме-
ханизмы прозрачны. Большое 
спасибо депутатам за их труд в 
создании такого полезного до-
кумента.
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ТОЛЬКО ВПЕРЕД, НЕ СНИЖАЯ 
ТЕМПОВ РАЗВИТИЯ

2020 год стал не только време-
нем начала пандемии, но и зна-
чительных перемен в экономике. 
Несмотря на все трудности, лиде-
ры рейтинга не снизили темпов 
развития, продолжая вносить ве-
сомый вклад в социально-эконо-
мическое развитие Иркутской об-
ласти.

– Предприятия региона способ-
ны даже в самые тяжелые времена 
добиваться успехов. Их продукция 
востребована и соответствует со-
временным требованиям качества 
и безопасности. Мы окажем вся-
ческую поддержку всем тем ин-
вестиционным проектам, которые 
сегодня реализуются на террито-
рии Иркутской области, – отметил 
во время церемонии награждения 
губернатор Игорь Кобзев.

Составлять ежегодный рейтинг 
начали в 2006 году. Победителей 
определяет комиссия, в состав ко-
торой входят представители про-
фильных министерств региона и 
Иркутскстата. Анализируя резуль-
таты деятельности организаций, 
эксперты оценивают финансово-
экономические, инвестиционные, 
социальные показатели. Далее экс-
пертная комиссия на основе предо-
ставленной предприятиями-кон-
курсантами информации состав-
ляет сводный рейтинг участников, 
из числа которых были выбраны 
предприятия-победители. Управ-
ляющий директор «Полюс Вер-
нинское» Игорь Цукуров дважды 
получил награду из рук главы ре-
гиона – как победитель в группе 
«Металлургический комплекс» и 
Абсолютный лидер.

– «Полюс Вернинское» давно 
стал для региона надежным дело-
вым партнером. Это касается не 
только наполнения доходной части 
бюджетов всех уровней, но и обес-
печения социальной стабильности 
на территории присутствия. От-
дельные слова благодарности ком-
пании за сотрудничество в области 
реализации социальных проек-
тов. Это касается и образования, и 
здравоохранения, и спорта, – под-
черкнул Игорь Кобзев. – Уверен, что 
благодаря личным и профессио-
нальным качествам Игоря Цукуро-
ва, которому я в прошлом году вру-
чил нагрудный знак «Почетный 
металлург», «Полюс Вернинское» 
стал одним из лучших производ-
ственных предприятий нашего 
региона. Рейтинг хозяйствующих 
субъектов Иркутской области – это 
яркое тому подтверждение. Знаю, 
что на достигнутых успехах вы 
не останавливаетесь. Желаю вам 
дальнейших успехов на благо на-
шего региона!

Победителей поздравила и ми-
нистр экономического развития и 
промышленности региона Наталья 
Гершун. По ее словам, рейтинг – 
это один из инструментов реа-
лизации принятой Стратегии со-

циально-экономического развития 
Иркутской области до 2036 года.

– С каждым годом рейтинг со-
бирает все больше участников, по-
являются в нем новые имена. От-
дельно хочется отметить «Полюс 
Вернинское», у которого сегодня, 
пожалуй, самые высокие и дина-
мичные показатели развития. Мы 
рады, что компания ведет свою де-
ятельность на территории Иркут-
ской области. Желаю не снижать 
темпов и двигаться только вперед! 
– сказала Наталья Гершун. 

ВЫСОКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ ПО 
ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ

«Полюс Вернинское» входит в 
число лидеров рейтинга пять лет 
подряд. Компания показывает вы-
сокие результаты в реализации ин-
вестиционных и социальных про-
ектов, развитии культуры безопас-
ности, производственной системы, 
имеет международные сертифи-
каты в области экологического и 
энергоменеджмента.

– Для нашей компании боль-
шая честь возглавить рейтинг, в 
котором много очень солидных 
предприятий и компаний. Мы по-
стоянно работаем над развитием 

по всем направлениям. В прошлом 
году был реализован стратегиче-
ский проект по расширению золо-
тоизвлекательной фабрики, введе-
ны в эксплуатацию новая техника 
и оборудование. И по-прежнему 
одним из основных направлений 
работы остается забота о наших 
людях: мы расширяем вахтовый 
поселок, создаем спортивные объ-
екты, строго следим за безопасно-
стью на производстве, – подчер-
кнул Игорь Цукуров, управляющий 
директор «Полюс Вернинское».

Ежегодно у компании растут 
объемы выпуска драгоценного ме-
талла. Благодаря увеличению про-
изводительности Вернинской ЗИФ 
до 3,5 млн тонн руды в год мож-
но будет получать дополнительную 
тонну драгметалла.

Дальнейший рост показателей в 
компании будет связан с автома-
тизацией. В 2021 году удалось реа-
лизовать проект, благодаря которо-
му Вернинская золотоизвлекатель-
ная фабрика запускается с одной 
кнопки. Это техническое решение 
помогает увеличить время работы 
фабрики, что положительно ска-
зывается на целевых показателях. 
Стоит отметить, что коэффициент 
извлечения золота тоже вырос и 
теперь достигает 90,1% – это один 
из лучших показателей в стране.

Повышенное внимание компа-
ния уделяет охране труда. «Полюс 
Вернинское» одним из первых за-
пустили проект по автоматизации 
охраны труда, окружающей сре-
ды и промышленной безопасности 
на базе SAP. Данное корпоративное 
программное обеспечение позво-
ляет находить опасные ситуации, 
анализировать причины их воз-
никновения и на основе получен-
ных данных принимать решения, а 
также собирать статистику и ана-
литику по повторным нарушени-
ям.

Кстати, по двум ключевым по-
казателям – безопасности и эф-
фективности «Полюс Вернинское» 
тоже является примером для под-
ражания. Ежегодно в компании ау-
диторы проводят оценку уровня 
развития культуры безопасности и 
производственной системы «По-
люса».

Производственных успехов ком-
пания добивается наравне с вне-
дрением лучших мировых прак-
тик устойчивого развития, которые 
подразумевают бережное отноше-
ние к природе, снижение углерод-
ного следа и поддержку социаль-
ных проектов в территории при-
сутствия. В частности, на средства 
золотодобытчиков удалось отре-
монтировать культурно-досуговый 
центр «Витим» в Бодайбо, обеспе-
чить современным медицинским 
оборудованием районную больни-
цу, завершить реконструкцию па-
мятника воинам-освободителям.

  Наталья МУСТАФИНА

«Полюс Вернинское» – 
абсолютный лидер 
рейтинга лучших компаний

  НАГРАДА  Абсолютным лидером рейтинга 
хозяйствующих субъектов Иркутской области по 
итогам 2020 года признан «Полюс Вернинское». 
Компания стала победителем и в номинации 
«Металлургический комплекс». Сегодня здесь 
в суровых условиях севера добывают свыше 
8 тонн золота, это лучший показатель в регионе.
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ООО «БМУ ГЭМ» – 
победитель рейтинга

СПРАВКА
Братское монтажное управ-

ление Гидроэлектромонтаж – 
предприятие более чем с по-
лувековой историей, имеющее 
богатый опыт выполнения 
электромонтажных и строи-
тельных работ на энергетиче-
ских и промышленных объ-
ектах в России и за рубежом. 
Оно основано в 1960 году как 
Братский монтажный участок 
треста «Гидроэлектромонтаж» 
на строительстве Братской ГЭС.

ЭК    НОМИКА
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 КОМПАНИЯ  
Торжественная церемо-
ния награждения пред-
приятий-победителей 
Рейтинга хозяйствующих 
субъектов Иркутской 
области по итогам 2020 
года состоялась 18 янва-
ря. ООО «Братское мон-
тажное управление 
Гидроэлектромонтаж» 
удостоено диплома 
I степени в катего-
рии «Строительный 
комплекс». 

Поздравляя победителей, губер-
натор Игорь Кобзев выразил бла-
годарность за отличную работу и 
вклад в социально-экономическое 
развитие региона. 

– Предприятия – лидеры рей-
тинга внесли значительный вклад в 
экономику и общественную жизнь 
Иркутской области. Это весомая 
составляющая общего результата, 
направленного на социально-эко-
номическое развитие региона и, 
в конечном итоге, на повышение 
уровня жизни населения. 2020 год 
показал, что предприятия и орга-
низации Иркутской области могут 
не просто работать в сложных эпи-
демиологических условиях, но и 
добиваться успеха. Ваш успех – это 
залог процветания региона, бла-
гополучной и комфортной жизни 
населения области. Надеюсь, что 
вашему примеру последуют мно-
гие предприятия Иркутской об-
ласти, и на лидерские позиции в 
Рейтинге хозяйствующих субъек-
тов будет претендовать все большее 
количество организаций, - отме-
тил глава региона.

Итоги Рейтинга хозяйствующих 
субъектов Иркутской области под-
водятся с 2007 года в целях по-
вышения конкурентоспособности 
экономики региона, укрепления 
взаимодействия правительства 
Приангарья с предприятиями и 
организациями. При определении 
победителей учитываются пока-
затели финансово-экономической, 
инвестиционной, трудовой дея-
тельности, а также социальная от-
ветственность предприятия. 

ООО «Братское монтажное 
управление Гидроэлектромонтаж» 
участвует в конкурсе с момента его 
основания. В течение этого време-
ни организация неизменно ста-

новилась призером в отраслевой 
номинации «Строительный ком-
плекс». 

Сегодня ООО «БМУ ГЭМ» – од-
но из крупнейших предприятий в 
своем сегменте, которое выполня-
ет комплекс электромонтажных и 
пусконаладочных работ на любых 
энергетических и промышленных 
объектах, строительство подстан-
ций любого класса напряжения 
«под ключ»: с проектированием, 
строительными, электромонтаж-
ными, пусконаладочными работа-
ми и вводом объекта в эксплуа-
тацию. Специалисты организации  
работают по всей России от Кам-
чатки до Центральных регионов 
страны. Головной офис предприя-
тия находится в Иркутске, а фили-
алы – в Красноярске, Новосибирске, 
Краснодаре, Братске, Усть-Илимске, 
Кодинске, Забайкальском и Кам-
чатском краях.

Социально ориентированный 
подход и полное соблюдение трудо-
вого законодательства – основные 
направления в работе ООО «БМУ 
ГЭМ», поэтому социальная дея-
тельность уже много лет является 
неотъемлемой частью стратегии 
развития предприятия. 

В ООО «БМУ ГЭМ» существуют 
три категории программ социаль-
ной направленности. Это благотво-
рительные проекты в сфере соци-
ально-экономического партнерства 

и сотрудничества с властями в 
регионах присутствия подразде-
лений предприятия; корпоратив-
ные социальные программы для 
работников и вышедших на пен-
сию сотрудников предприятия; а 
также корпоративная социальная 
программа профессиональной под-
готовки кадров.

Не теряет своей актуальности и 
значимости еще одно важное на-
правление – создание комфортного 
климата в коллективе: организа-
ция досуга работников и членов их 
семей, проведение культурных и 
спортивных корпоративных меро-
приятий. 

ООО «БМУ ГЭМ» – активный 
участник областных и федераль-
ных конкурсов. По итогам 2019 
и 2020 годов предприятие было 
признано победителем областно-
го конкурса по охране труда по 
виду экономической деятельности 
«Строительство», проводимого 
министерством труда и занятости 
Иркутской области. В 2020 году ООО 
«БМУ ГЭМ» стало победителем 
федерального этапа Всероссийского 
конкурса «100 лучших товаров Рос-
сии» в номинации «Услуги произ-
водственно-технического назначе-
ния. Пусконаладочные работы». 

В 2021 году между ООО «БМУ 
ГЭМ» и министерством экономи-
ческого развития Иркутской об-
ласти заключено соглашение о 

взаимодействии при реализации 
мероприятий нацпроекта «Произ-
водительность труда». Программа 
стартовала на предприятии в июне 
2021 года, а в конце декабря первый 
этап был успешно завершен: пока-
затели производительности труда 
на производственном участке уве-
личились в два раза.  

– Я рад, что заслуги нашей орга-
низации за 2020 год по достоинству 
оценены на региональном уровне. 
Для нас это прекрасный стимул к 
внедрению инновационных тех-
нологий и расширению масштабов 
производства, – отметил директор 
ООО «БМУ ГЭМ» Анатолий Хабук-
танов.

 Юрий ЮДИН
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Ревизия памятников
бщество

 � история  В регионе началась 
глобальная инвентаризация 
так называемых выявленных 
памятников – тех, что эксперты 
посчитали ценными с точки 
зрения истории и культуры, но не 
определили их статус. В этом году 
планируют провести обследование 
578 зданий. Их перечень на 
прошлой неделе утвердили члены 
Градостроительного совета при 
губернаторе. 

В 1980–1990-е годы в Иркутской области мас-
сово проверили старинные здания и составили 
список выявленных памятников. В него вошел 
4421 объект культурного наследия. Однако со-
гласно стратегии государственной культурной 
политики РФ, их статус нужно установить уже 
к январю 2030 года. Эти здания расположены в 
36 муниципалитетах. Большинство из них – в 
Иркутске, Усолье-Сибирском, Жигаловском, Ка-
чугском и Усть-Кутском районах. Порядка 90% 
– в частной собственности, примерно 7% – в 
муниципальной и 3% – в федеральной. 

   к наследию надо относиться бережно

Сегодня выявление памятников не носит та-
кого массового порядка. В целом в год эксперты 
выявляют один-два объекта, которые проходят 
экспертизу. А по ее итогам здания включают 
или не включают в Единый государственный 
реестр объектов культурного наследия памят-
ников истории и культуры народов РФ. На тер-
ритории Иркутской области в него входит 734 
объекта, не считая памятников археологии. 634 
из них – в Иркутске.

Изначально в этом году планировали про-
вести экспертизы 609 памятников. Однако из 
списка исключили порядка 40 физически утра-
ченных объектов. По ним эксперты определят 
ценность, причину уничтожения, а также рас-
смотрят возможность восстановления и при-
влечения к ответственности виновных.  

– Утраченные объекты должны быть раз-
делены на те, где площадка уже застроена, и 
те, где здание можно восстановить в истори-
ческих границах, – отметила вице-президент 
Союза дизайнеров РФ Елена Григорьева. – Факт 
их уничтожения нельзя спускать «на тормо-
зах», ведь закон предусматривает привлечение 
к ответственности лиц, которые не сберегли 
памятник.

Из оставшихся 578 выявленных зданий, по 
которым нужно будет провести экспертизу в 
этом году, 103 находятся в группе риска из-

за ветхого состояния, 105 – многоквартирных 
жилых домов, нуждающихся в расселении, 49 
– старинных зданий, расположенных на терри-
тории «Иркутских кварталов», и 321 в Иркут-
ском, Ольхонском и Слюдянском районах, где 
активно развивается туризм. 

– Мы ожидаем, что большая часть выявлен-
ных объектов попадет в реестр памятников, 
– отметил руководитель службы по охране объ-
ектов культурного наследия Иркутской области 
Виталий Соколов. – Если посмотреть статисти-
ку по Иркутску с 2017 года, то больше решений 
принимается о включении, чем об исключении, 
ведь такие объекты имеют огромный туристи-
ческий потенциал. Общество уже осознало, что 
к наследию надо относиться бережно, а соб-
ственники понимают, что государство сегодня 
стоит на защите памятников. 

   дефицит экспертов

В феврале будут объявлены конкурсные про-
цедуры по определению подрядчиков на экс-
пертизу. Выявленные объекты планируют раз-
делить на лоты по районам. Итоги торгов 
подведут в конце апреля. Оценивать объекты 
смогут только эксперты, аттестованные в Ми-
нистерстве культуры РФ. Всего в стране их 1,2 
тыс., а в Иркутской области – четыре.

– Мы призываем специалистов, которые 
имеют необходимую квалификацию, пройти 
аттестацию в Министерстве культуры РФ, – 
рассказал Виталий Соколов. – Для этого нужно 
иметь стаж работы более 10 лет, профильное 
образование и опыт в данной сфере. Всего для 
проведения этих работ на ближайшие восемь 
лет нам будет достаточно 20 экспертов. 

Однако проводить экспертизу выявленных 
объектов смогут также специалисты из других 
регионов. По словам Виталия Соколова, в связи 
с тем, что заказчиком выступает служба, это 
повысит качество и объективность проводимых 
экспертиз. Ведь когда ее инициирует собствен-
ник объекта, он может быть заинтересован в 
определенном результате. Кроме того, экспер-
тиза будет предварительно обсуждаться про-
фессионалами и общественниками. 

– Я дал поручение архивному агентству Ир-
кутской области подготовить и заранее предо-
ставить исторические справки по всем объ-
ектам, которые будут изучены в этом году. 
Выводы экспертов сначала обсудят члены Град-
совета. Только потом будет принято решение о 
придании объектам статуса памятника истории 
и культуры, либо о его удалении из списка ох-
раняемых объектов, – подвел итоги совещания 
губернатор Игорь Кобзев. 

 � Елена ОРЛОВА

 � некролог
министерство эко-
номического разви-
тия и промышлен-
ности иркутской 
области с прискор-
бием сообщает о том, 
что 22 января 2022 
года ушел из жизни 
рюрик константи-
нович саляев – со-
ветник ран, член-
корреспондент ран, 
вице-президент рос-
сийского общества 
физиологов расте-
ний, выдающийся ученый в области физиоло-
гии и биохимии растений, цитологии, молеку-
лярной и клеточной биологии, генетической 
инженерии растений и биотехнологии.

Рюрик Константинович Саляев родился в городе Алма-
Ата Казахской ССР 26 сентября 1931 года. В 1956 году 

окончил Ленинградскую лесотехническую академию. В 
1961 году защитил кандидатскую диссертацию, а в 1970 
году – докторскую. Трудовая деятельность Саляева Р.К. 
в СИФИБР СО РАН началась в 1963 году в должности 
замдиректора по научной работе. Одновременно он воз-
главил созданную по его инициативе лабораторию фи-
зиологии растительной клетки. В 1984 году был избран 
членом-корреспондентом РАН, в 1988 году ему присвое-
но звание профессора.

Рюриком Константиновичем созданы новые научные 
направления в области физиологии растений, молеку-
лярной и клеточной биологии, генной инженерии, зна-
чительное внимание он уделял исследованию регио- 
нальных и общих экологических проблем. Им получен 
ряд трансгенных растений с новыми хозяйственно-цен-
ными признаками. На основе генетически трансфор-
мированных томатов разработаны кандидатные съе-
добные вакцины против опасных заболеваний. Автор 
свыше 300 научных трудов, среди которых семь моно-
графий.

Много сил отдал Рюрик Константинович научно-орга-
низационной деятельности. В разные годы он был заме-
стителем председателя Президиума Дальневосточного 
и Иркутского научных центров Академии наук. В тече-
ние 22 лет возглавлял СИФИБР СО РАН. В последнее 

время являлся научным руководителем лаборатории, 
руководителем межлабораторного семинара, членом 
редколлегий и редсоветов ряда научных журналов. 
В течение более 25 лет он возглавлял специализиро-
ванный совет по защите диссертаций. Под его руковод-
ством защищено более 25 докторских и кандидатских 
работ. На протяжении двух десятилетий возглавлял ор-
ганизованную им кафедру физиологии растений и кле-
точной биологии в ИГУ.
Рюрик Константинович являлся почетным председате-
лем Центра русской культуры города Иркутска, активно 
работал в комиссиях по помилованию, по присуждению 
губернаторских премий в области литературы и искус-
ства, по представлению к госнаградам.
Награжден государственными наградами РФ: орден 
«Знак Почета», 1975; орден «Трудового Красного Знаме-
ни», 1981; орден «Дружбы народов», 1986; орден Почета, 
1999; «Ветеран труда», 1985; почетный знак «За вклад 
в дело Дружбы», 1981; благодарность президента РФ, 
2012. Награжден региональными наградами: знак отли-
чия «За заслуги перед Иркутской областью», 2001; «По-
четная грамота губернатора Иркутской области», 2001; 
благодарность губернатора Иркутской области, 2004; 
почетное звание «Заслуженный работник науки и выс-
шей школы Иркутской области», 2020.
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БИЗНЕС НАЧАЛСЯ 
С ПОПЛАВКОВ ДЛЯ 
СЕТЕЙ

– Спасибо, что приняли 
нас в этот «клуб», – улыб-
нулся Григорий Воронцов, 
принимая награду из рук 
губернатора. Победа стала 
для семьи приятной и не-
ожиданной. Ведь в лидерах 
Рейтинга хозяйствующих 
субъектов есть настоящие 
промышленные гиганты. А 
здесь по меркам корпора-
ций – небольшое семейное 
дело. 

Когда-то его начал отец 
Григория Воронцова – Ев-
гений Александрович. В 
советские годы он трудил-
ся в Братске на комбинате 
по изготовлению железо-
бетонных изделий. Прошел 
трудовой путь от масте-
ра до главного технолога 
предприятия. Но в 90-е 
вместе со страной рухнуло 
и производство. 

– Отец всю жизнь рабо-
тал на заводе. Ему было уже 
за 40. Сформировавшееся 
абсолютно мировоззрение. 
И тут такое случилось, – 
вспоминает Григорий. – Но 
он не пошел по наклонной, 
нашел в себе силы работать 
дальше. Начал делать по-
плавки из пенополистиро-
ла для рыболовных сетей, 
тогда многие ловили рыбу 
и продавали. За счет этого 
мы и жили. 

Позднее Евгений Ворон-
цов устроился начальни-
ком производства на пред-
приятие «Вторцветмет». 
Сам Григорий в 1996 году 
получил в институте стро-
ительную специальность. 
Но строители тогда особо 
были не нужны, поэтому 
пошел работать к отцу... 
грузчиком. Перетаскать за 

день 30–40 тонн метал-
ла для молодого человека 
было делом привычным. 
Однако хотелось большего. 
И он сумел за шесть лет 
дорасти до должности за-
местителя директора. По-
том все же ушел работать 
по профессии в строитель-
ное предприятие, возводил 
объекты сотовой связи по 
всей стране, а отец прак-
тически с нуля в Братске 
начал свой бизнес. 

– Он взял старое поме-
щение, оборудовал, купил 
без каких-либо кредитов 
маленькую ленточную пи-
лораму. Денег не было. Что 
заработал – вложил. У не-
го есть способность в чи-
стом виде из ничего делать 
какие-то вещи. Отец по 
духу своему предприни-
матель, каких поискать. С 
минимальным бюджетом, 
только за счет своих сил, 
способностей, – рассказы-
вает Григорий Воронцов.  

Со временем сын под-
хватил дело отца, который 
основал ООО «ВЕГА». Так 
называется одна из самых 
ярких звезд небосклона. 
Она оказалась счастливой 
для Воронцовых. В 2017–
2018 годовой оборот пред-
приятия был 20 млн ру-
блей. За последние четыре 

года он постоянно рос и 
в 2021 году превысил 300 
млн рублей. 

ИНВЕСТПРОЕКТ 
ПО ГЛУБОКОЙ 
ПЕРЕРАБОТКЕ 
ДРЕВЕСИНЫ

Сейчас фирма занима-
ется полным комплексом 
обработки древесины, вы-
пускает доску, погонажную 
и клееную продукцию. Так, 
радиальная доска, которую 
впоследствии использу-
ют для изготовления окон, 
очень популярна в Евро-
пе. 80% изделий «ВЕГИ» 
уходит на экспорт, сейчас 
предприятие расширяет и 
российский рынок.  

– В прошлом году мы 
зашли в программу Фонда 
развития промышленно-
сти (ФРП), привлекаем от-
туда средства для програм-
мы по глубокой переработ-
ке древесины. В Иркутске 
уже прошли этап защиты 
инвестпроекта, первый 
зампред правительства об-
ласти Руслан Ситников нас 
поддержал. Сейчас слово 
за Москвой. 10 марта со-
стоится заседание, где ре-
шится вопрос о выделении 
средств на приобретение 
нового оборудования. 

Для реализации ин-
вестпроекта предприятие 
приобрело здание – по 
иронии судьбы оно когда-
то принадлежало заводу 
ЖБИ, где трудился Евгений 
Александрович. На ремонт 
помещения предусмотрено 
порядка 25 млн рублей, на 
приобретение оборудова-
ния – еще до 50. Эти вло-
жения позволят увеличить 
выпуск, в том числе ме-
бельных щитов, клееного 
бруса, погонажных изде-
лий, а также топливных 
гранул из отходов дерево-
обрабатывающей про-
мышленности. 

СУШИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ 
ДЛЯ ДРЕВЕСИНЫ 

У ООО «ИРБИС», кото-
рое возглавляет Григорий 
Воронцов, тоже большие 
планы. Это предприятие 
занимается изготовлени-
ем сушильных камер для 
древесины. Причем «ВЕ-
ГА» была для него испы-
тательным полигоном, где 
отрабатывались техноло-
гии, проводилась модер-
низация продукции. 

Сушильные камеры из-
готавливаются из алюми-
ния. Хотя производство 
находится в Братске, заку-
пать алюминий приходит-
ся в Белгородской области. 
Местные крупные заводы 
на контакт с небольшой 
фирмой не идут. Но она 
развивается. 

– В прошлом году пра-
вительство РФ решило 
ввести пошлины на сырой 
пиломатериал и запрет 
экспорта круглой необра-
ботанной древесины, это 
решение позволило нам 
выйти на рынок с пред-
ложением по поставке су-
шильных камер. В 2021 году 

мы активно включились в 
эту работу и по территории 
Иркутской области поста-
вили 28 сушильных камер, 
в этом году на первое по-
лугодие уже законтракто-
вано 23 камеры, – отме-
тил Григорий Воронцов. – 
«ИРБИС» тоже участвует в 
ФРП с региональным про-
ектом организации произ-
водства по изготовлению 
сушильных камер, около-
станочного оборудования 
(транспортеров, конвей-
еров и пр.). На 90% мы 
ориентированы на заказы 
наших лесоперерабатыва-
ющих предприятий. Они к 
нам еще и часто обраща-
ются за консультациями о 
том, как правильно сушить 
древесину. 

Еще одно направление 
деятельности «ИРБИСа» 
– переоборудование и мо-
дернизация лесозагото-
вительной техники. Здесь 
могут, например, из экс-
каватора сделать пере-
гружатель лесоматериа-
лов. Серьезное внимание 
на предприятии уделя-
ют автоматизации работ 
и привлечению молодых 
специалистов. Вскоре бу-
дет работать уникальный 
сварочный робот. 

НЕ ДЕНЬГАМИ ОДНИМИ

Производство по-
настоящему становится 
семейным делом. Поми-
мо Григория, там также 
работают внуки Евгения 
Воронцова – Анна и Ни-
кита. Но живут не одним 
только бизнесом. Его осно-
ватель Евгений Алексан-
дрович, которому 77 лет, 
решил на пенсии занять-
ся разведением клубники 
в закрытых помещениях. 
Во время интервью он по 
телефону сообщил сыну, 
что планирует отправить-
ся в Улан-Удэ для обмена 
опытом с другими садо-
водами. А сам Григорий в 
ближайшие выходные был 
намерен принять участие 
в областных соревновани-
ях по ездовому спорту. Езда 
на собаках – тоже семейное 
дело. 

Хорошее знание про-
изводства, умение идти в 
ногу со временем и ин-
тересные увлечения – эти 
главные качества помога-
ют династии становиться 
победителями и смотреть 
в будущее с оптимизмом. 

  Юлия МАМОНТОВА 

Счастливая звезда 
предпринимателей Воронцовых
Компания «ВЕГА» из Братска стала лучшей 
в лесопромышленном комплексе региона

  НАГРАДА  18 января губернатор Игорь 
Кобзев наградил предприятия, которые 
стали победителями Рейтинга хозяйству-
ющих субъектов региона. В их числе были 
представители не только крупных кор-
пораций, но и среднего бизнеса. В номи-
нации «Лесопромышленный комплекс» 
лучшим признано ООО «ВЕГА» из Братска, 
оно занимается деревообработкой. В этом 
семейном бизнесе работает еще одна 
фирма – «ИРБИС», которая наладила про-
изводство востребованных сейчас сушиль-
ных камер для древесины. Об истории и 
развитии производства рассказал братский 
предприниматель Григорий Воронцов. 
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Особое внимание областные 
власти уделяют студентам-целе-
викам, которые планируют стать 
врачами и педагогами. Если нет 
троек в зачетке, они получают от 
правительства региона ежемесяч-
ную стипендию 3 тыс. рублей. В 
минувшем году таких стипендиа-
тов среди будущих учителей было 
138, а в здравоохранении – 233. 

– Выпускники, отлично окон-
чившие школу и успешно посту-
пившие в иркутские вузы, в тече-
ние трех лет поддерживаются сти-
пендией в размере 5 тыс. рублей, 
– рассказала замминистра обра-
зования Иркутской области Елена 
Апанович. – В 2021 году ее получа-
ли 373 студента. Это число ежегод-
но остается на одном уровне, что 
говорит об отсутствии массового 
оттока талантливой молодежи в 
другие регионы.

Выплаты за успехи в обучении 
и общественной жизни получают 
студенты колледжей Приангарья. 
Так, стипендия правительства РФ 
составляет 4 тыс. рублей, стипен-
дии губернатора и мэра Иркутска 
– по 15 тыс. рублей. В сфере средне-
го профобразования развивается 
движение WorldSkills. В прошлом 
году призеров на чемпионате бы-
ло пятеро. Призовой фонд региона 
позволяет премировать ребят от 20 
до 40 тыс. рублей, в зависимости 
от компетенций.  

Поощряют студентов и рабо-
тодатели, с которыми сотрудни-
чают учебные заведения. Особен-
но востребованы на рынке труда 
выпускники ссузов, поэтому им 
– повышенное внимание. В веде-
нии министерства образования 56 
колледжей, из них 48 имеют обще-
жития. По поручению губернатора 
Игоря Кобзева сейчас формируется 
программа ремонта и реконструк-
ции общежитий. В 2021 году про-

ведены ремонты на сумму свыше 
82 млн рублей. Предприятия тоже 
помогают, ведь они заинтересова-
ны, чтобы их будущие сотрудники 
жили в комфортных условиях.

Председатель первичной проф- 
союзной организации студентов 
ИГУ Владислав Сметанин расска-
зал, что в ИГУ 3,5 тыс. студентов 
проживают в 16 общежитиях. В 
2021 году на ремонт двух обще-
житий потратили 50 млн рублей. 
Сегодня взят курс на расселе-
ние студентов по 1–2 человека в 
комнаты повышенной комфорт-
ности. 

Еще одна форма поддержки 
талантливых и активных сту-
дентов – это мероприятия, ко-
торые организует министерство 
по молодежной политике. Среди 
них форум «Байкал» и областной 
конкурс «Моя карьера». Также, 
по словам замминистра Ирины 
Авдеевой, студентов отправляют 
на молодежный форум «Таври-
да» в Крыму, помогают им в на-
писании заявок на молодежные 
грантовые конкурсы, где можно 
получить поддержку от 300 тыс. 
до 1,5 млн рублей. А студенческие 
семьи могут стать участниками 
программы и получить поддержку 

по программе «Молодым семьям – 
доступное жилье».

– Ежегодно поддерживается 
научная деятельность молодежи: 
стипендию губернатора Иркутской 
области получают 20 аспирантов и 
50 студентов или курсантов, – до-
бавила замминистра экономиче-
ского развития Иркутской области 
Марина Петрова. – Это суммы в 
размере 55 тыс. и 50 тыс. руб- 
лей соответственно. В этом году 
стипендии получат и ординато-
ры. Критериями оценки помимо 
успеваемости и участия в научных 
выставках, форумах, конференци-
ях является наличие научных пу-
бликаций и цитируемость – это 
позволяет выявлять молодых ода-
ренных ученых и тех, кто способен 
реализовать стартапы в инноваци-
онном развитии региона. 

Поддержку студентам оказыва-
ет и профсоюзное движение, ко-
торое состоит теперь не только из 
вузовской молодежи, но и ссузов-
ской. В студенческий координаци-
онный совет входят четыре вуза и 
18 средних учебных заведений.

– За последние два года возрос 
уровень контактов молодежи и ор-
ганов власти – открытые диалоги 

между студен-
тами и мини-
страми, мэрами 
городов, депута-
тами Госдумы. 
Молодежь сегодня живет эмоция-
ми, от студентов поступают запро-
сы на организацию в том числе до-
суговых мероприятий, – отметил 
Владислав Сметанин. 

Студенты ИГУ, в том числе 
учащиеся на коммерческой осно-
ве, могут получить материаль-
ную поддержку, есть программа 
льготных проездных, действует 
дисконтная программа по карте 
«Свой плюс». 

– Вопросов у студенчества 
много: это хорошее образование, 
комфортное проживание, тру-
доустройство. В прошлом году  
ИРНИТУ вошел в программу «При-
оритет-2030», стремимся созда-
вать нашим студентам условия 
для саморазвития, сотрудничаем с 
местными компаниями, чтобы по 
окончании университета выпуск-
ники оставались в нашем регионе, 
– добавила начальник управления 
по молодежной политике ИРНИТУ 
Дарья Лобанова.

 � Ольга ЖАРКОВА

Чтобы студенты 
оставались в регионе 

 � круглый стол  Иркутск – студенческий город, а Иркутская область – 
определенно студенческий регион: почти 80 тыс. человек учатся здесь в высших 
учебных заведениях, а около 30 тыс. получают среднее профессиональное 
образование. Какие меры поддержки существуют для талантливой и активной 
молодежи, действительно ли идет массовый отток из региона успешных 
выпускников школ? Сотрудничают ли учебные заведения с местными 
работодателями? И как развивается профсоюзное движение студентов? Об этом 
говорили эксперты в редакции газеты «Областная».

При обращении в МФЦ срок оформления 
недвижимости может составлять от пяти 
до семи дней. Для участников акции вся 
процедура вместе с приемом и выдачей 
документов занимает не больше часа. 
После проведения процедуры на руки 

заявителям выдаются выписки из 
Единого государственного реестра не-
движимости, которыми подтверждаются 
зарегистрированные права.

Прием документов от граждан ведется 
по предварительной записи по телефону 

в Иркутске: 450-171. Оформление недви-
жимости, права на которую возникли до 
1998 года, является бесплатным.

Напомним, до 1998 года права на объ-
екты недвижимости регистрировали 
различные организации (БТИ, органы 
местного самоуправления, нотариусы). 
После указанной даты в стране создан 
орган регистрации прав, сведения о за-
регистрированных правах вносятся в 
Единый государственный реестр не-
движимости (ЕГРН). Наполнение ЕГРН 
информацией о правообладателях про-
исходит в заявительном порядке. Воз-
никшие до 1998 года права на объекты 
недвижимости являются юридически 
действительными, но сведения о вла-

дельцах таких объектов в ЕГРН могут 
быть неполными.

Отсутствие в ЕГРН полных сведений о 
правообладателях открывает возмож-
ности для совершения мошеннических 
действий с недвижимостью. Также ста-
рые бумажные документы, которыми 
подтверждается право собственности на 
объект, могут испортиться или потерять-
ся, тогда владельцу недвижимости при-
дется доказывать факт своего владения 
имуществом. Во избежание подобных 
ситуаций Управление Росреестра по Ир-
кутской области рекомендует оформить 
недвижимость, права на которую возник-
ли до 1998 года.

регистрация за час
 � азбука недвижиМости

управление росреестра по иркутской области  
продолжает акцию «регистрация за час». каждый  
вторник с 8 до 12 часов в ускоренном порядке  
можно оформить недвижимость, права на которую 
 возникли до 1998 года. 

выпускники, отлично 
окончившие школу и 

успешно поступившие  
в иркутские вузы, в течение 

трех лет поддерживаются 
стипендией в разМере 

5 тыС.  
рублей

сканируй
Видеозапись 

круглого стола 
смотрите  
по ссылке
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Ольхонская мастерица
Безработные жители региона 
становятся предпринимателями 
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– Первое, на что должен 
обратить внимание потре-
битель, это наименование 
продукции, – отметила 
она. – Если, например, вы 
хотите купить молоко, то 
на упаковке должно быть 
написано «молоко питье-
вое», а не молокосодержа-
щий продукт, не молочный 
напиток. Или, например, 
«сметана», а не – сметан-
ка, сметаночка, сметановна 
и так далее. 

После этого нужно про-
читать состав продукта, 
имея в виду, что ингреди-
енты располагаются по ме-
ре убывания их массовых 
долей. То есть максималь-
ное содержание сырья – на 
первом месте и далее по 
мере убывания. Важно не 
забыть сверить дату выра-
ботки и срок годности.

Следующим параме-
тром, который расскажет 
нам многое о продукте пи-
тания, может стать нор-
мативный документ, в со-
ответствии с которым он 
произведен – ГОСТ или ТУ.

– Технические условия 
устанавливают требования 
к конкретным наименова-
ниям продукции, – пояс-
нила Вера Попцова. – Возь-
мем, к примеру, колбасу 
вареную «Докторская». Ес-
ли изготовитель выпускает 
данную продукцию, то все 
требования указанного на 
маркировке ГОСТ являются 
обязательными для испол-
нения, в том числе и состав 
сырья.

Или еще пример – есть 
ГОСТ на яйца куриные пи-
щевые, но в нем не предус-

мотрены требования к обо-
гащенному куриному яйцу. 
Если производитель вита-
минизирует свою продук-
цию, то он разрабатывает 
свои технические условия. 
Кроме того, ТУ разрабаты-
ваются на новый продукт, 
или когда в товаре есть 
какое-то ноу-хау. Нужно 
внимательно смотреть на 
маркировку.

– Часто потребитель не 
знает наименование ГО-
СТа и область его приме-
нения. У меня был такой 
случай, когда я искала на 
банке сгущенного молока 
нормативный документ, 
в соответствии с которым 
изготовлен продукт, и мне 
продавец указал на ГОСТ 
ИСО 9001, но дело в том, 
что это требования к си-
стеме менеджмента каче-
ства на предприятии, а к 
самой продукции он ника-
кого отношения не имеет, 
– рассказала Вера Попцова. 
– Но сегодня почти у каж-
дого потребителя есть при 
себе смартфон, где можно 
посмотреть обозначение и 
наименование ГОСТа.

Иногда производители 
не указывают категорию 
мясной продукции на эти-
кетке. Хотя в национальных 
стандартах на нее есть раз-
граничения по содержанию 
массовой доли мышечной 
ткани. 

– Эта маркировка необ-
ходима, чтобы потребитель 
мог выбрать соотношение 
цены и качества товара, – 
подчеркнула Вера Попцова. 
– Например, для вареной 

колбасы категория А – более 
60% содержания массовой 
доли мышечной ткани, ка-
тегория Б – от 40 до 60%, 
В – от 20 до 40%, Г – от 
5 до 20%. Если мы берем 
колбасу по высокой цене, то 
соответственно рассчиты-
ваем, что она будет высо-
кого качества! Для разных 
видов мясной продукции в 
нормативных документах 
установлены разные кате-
гории, которые предусма-
тривают разное процентное 
содержание в них массо-
вой доли мышечной тка-
ни – для полуфабрикатов 
пять категорий, для варе-
ных колбас – четыре ка-
тегории, для полукопченых 
колбас – три категории, а 
для варено-копченых всего 
две категории. 

Если говорить о пище-
вых добавках с индексом 
Е, то это согласно между-
народной классификации 
означает, что добавка одо-
брена и безопасна в уста-
новленном количестве для 
потребителя. 

– Сегодня ни один из-
готовитель не возьмет на 
себя ответственность при-
менять не одобренные пи-
щевые добавки – эмульга-
торы, красители и другие, 

и тем более завышать их 
допустимые нормативы, 
которые установлены Тех-
ническим регламентом та-
моженного союза «О безо-
пасности пищевых добавок 
и технологических вспомо-
гательных средств», ведь 
за нарушением последует 
штраф, – отметила Вера 
Попцова. – Но есть продук-
ты, где такие добавки, как 
красители, недопустимы. 
Например, в красной рыбе 
или икре. А вот, например, 
в макаронных изделиях их 
применение не запрещено. 
Ну и, конечно, потребитель 
голосует рублем – если то-
вар будет некачественный, 
он его уже не купит во вто-
рой раз. 

Еще один важный мо-
мент подтверждения 
безо пасности – аббреви-
атура ЕАС – Евразийско-
го соответствия (Eurasian 
Conformity) на упаковке. 
Это единый знак обраще-
ния продукции на рынке 
государств - членов Евра-
зийского экономического 
союза. Он свидетельствует 
о том, что продукция про-
шла все установленные в 
технических регламентах 
Таможенного союза и Ев-
разийского экономическо-
го союза процедуры оценки 

и соответствует требова-
ниям.

Базовый размер зна-
ка должен быть не менее 
5 мм. Единый знак обраще-
ния наносится на каждую 
единицу продукции, упа-
ковку или сопроводитель-
ную документацию. Он мо-
жет быть выполнен любым 
способом, обеспечивающим 
четкое и ясное его изобра-
жение в течение всего срока 
службы продукции.

– Требования техни-
ческих регламентов – это 
минимальные требования 
безопасности, – подчеркну-
ла Вера Попцова. – Для под-
тверждения соответствия 
продукции по показателям 
качества Росстандарт раз-
работал Национальную си-
стему сертификации. Если 
товар прошел подтвержде-
ние соответствия в ней, то 
на продукцию наносится 
QR-код. Он при сканиро-
вании приведет вас в ре-
естр товаров с указанием 
производителей, которые 
подтвердили высокое каче-
ство своей продукции. Если 
такая маркировка есть, то 
ее можно проверить прямо 
в магазине – и это очень 
удобно для потребителя!

 Елена ОРЛОВА  

Контрольная закупка 
Учимся выбирать качественные продукты 

 Монтажников СК и ЖБК - 
от 97000 руб./мес.

 Дорожных рабочих - от 75000 руб./мес.

 Водителей кат. С, Д – от 100000 руб./мес.

 Водителей кат. Е (лесовозы) – 
от 120000-140000 руб./мес.

 Водителей БЕЛАЗа – 145000 руб./мес.

 Машинистов экскаватора, бульдозера – 
от 135000 руб./мес.

 Машинистов катка (асфальт, грунт), 
автогрейдера – от 115000 руб./мес.

 Машинистов крана автомобильного, 
гусеничного - от 140000 руб./мес.

 Укладчиков-упаковщиков - 87000 руб./мес.

 Сортировщиков пиломатериала - 
98000 руб./мес.

 Сварщиков НАКС (СК) – от 115000 руб./мес.

 Каменщиков, плотников, штукатуров 
- от 100000 руб./мес.

Официальное оформление, соцпакет, бесплатный проезд 
до объекта и обратно, бесплатное трехразовое питание, 
премии, выслуга лет.

Документы на прием:  паспорт, ИНН, СНИЛС, реквизиты, 
удостоверения, трудовая книжка.

Также есть АКЦИЯ «ПРИВЕДИ ДРУГА, ПОЛУЧИ БОНУСЫ
от 2000 рублей».

Отдел кадров: 8-967-769-99-91, 8-960-829-76-06

Р
ек

л
ам

аООО «ПОЛЯРИС», КРУПНЫЙ РАБОТОДАТЕЛЬ В ОБЛАСТИ НЕФТЕГАЗОЗОЛОТОДОБЫЧИ, ПРИГЛАШАЕТ В СВОЮ КОМАНДУ НА ВАХТУ НА СЕВЕР

 СОВЕТЫ  Как пра-
вильно читать мар-
кировку на упаковке 
продукта, и почему 
ГОСТ не всегда гаран-
тирует качество? Об 
этом мы спросили 
начальника отде-
ла стандартизации 
Иркутского ЦСМ 
Росстандарта Веру 
Попцову.

   Прибыльный бизнес
Жительница села Еланцы Оль-

хонского района Евгения Цепота 
больше не безработная, а бизнес-
вумен. На протяжении нескольких 
лет женщине приходилось стоять 
на учете в центре занятости и жить 
на пособие. Теперь у нее собственное 
дело, причем весьма прибыльное.

– Я родилась и выросла в селе 
Еланцы, – рассказывает Евгения. 
– После школы поступила в педкол-
ледж, получила диплом преподава-
теля начальных классов. Но вскоре 
вышла замуж, и вместе с мужем мы 
открыли небольшой рыбный ма-
газин. В Ольхонском районе всегда 
много туристов, поэтому наш се-
мейный бизнес процветал. 

Торговля шла бойко до тех пор, 
пока в Иркутской области не ввели 
запрет на вылов и продажу омуля. 
Из-за отсутствия рыбы с магазином 
пришлось распрощаться. Несколько 
лет Евгения перебивалась случай-
ными заработками и пособием по 
безработице, пока однажды сотруд-
ники центра занятости не пред-
ложили ей поучаствовать в госпро-
грамме. Женщина прошла бесплат-
ное обучение, написала бизнес-план 
и заключила договор на открытие 
собственного дела.

– Я решила заняться торговлей 
тканями, пряжей и швейной фур-
нитурой, – поделилась Евгения. – 
Сама с детства умею и люблю шить, 
вязать и заниматься творчеством. 
К тому же в нашем селе не было ни 
одной подобной торговой точки. 

На полученные деньги она арен-
довала помещение, закупила пер-
вую партию товара, раскроечный 
стол, полки, витрины и швейные 
машинки. Помимо торговли начала 
прямо в магазине проводить ма-
стер-классы по обучению всех жела-
ющих вязанию на спицах, крючком 
и бисероплетению. Вскоре Евгении 
пришла в голову мысль открыть 
по соседству небольшую швейную 
мастерскую, где можно было бы 
не только сделать мелкий ремонт 
одежды, но и сшить себе новые кра-
сивые наряды.  

– Я даже не ожидала такого 
ажиотажа, – делится она. – На-
чала шить для односельчан по-
вседневную одежду, потом пошли 
заказы на гимнастическую форму 
для спортивной секции, на нацио-
нальные костюмы для творческих 
коллективов, а перед Новым годом 
нет отбоя на пошив детских кар-
навальных нарядов. Просят сшить 
костюмы «Снежинки», «Индуса», 
«Клеопатры». Чтобы понравились 
выполненные заказы, приходится 
подключать фантазию!

Для того чтобы справляться с 
такими объемами, Евгения взяла 
к себе на работу еще одну швею – 
многодетную маму, которая пред-
варительно прошла обучение. А на 
стажировку – выпускницу местной 
школы. Кроме того, предпринима-
тельница стала партнером центра 
занятости по организации обучения 
безработных граждан. Она предо-
ставила свою производственную ба-
зу учебному центру из Иркутска для 

проведения выездного курсового  
обучения по направлению «Швей-
ное дело».

– Эта программа – отличное под-
спорье, чтобы выбраться из сложной 
жизненной ситуации, – признается 
Евгения. – Благодаря ей я смогла не 
только сама начать собственное де-
ло, но и стала помогать другим без-
работным жителям нашего района. 

Сейчас, говорит, собирается заку-
пить дополнительное оборудование, 
чтобы начать выпускать изделия с 
вышивкой. А еще планирует при-
гласить к себе на работу несколько 
человек, ведь швейный цех «Ма-
стерица» набирает обороты с каж-
дым днем.

   Проще, чем кажется
Чтобы стать участником госпро-

граммы «Труд и занятость», надо 
обратиться в центр занятости на-
селения по месту жительства. 

– Безработные, которые реши-
ли заняться бизнесом, могут прой-
ти тестирование и получить кон-
сультации по различным аспектам 
организации и ведения бизнеса. 
Специалисты службы занятости 
расскажут о видах предпринима-
тельской деятельности, которые 
являются приоритетными и пер-
спективными для экономическо-
го развития территорий муници-
пальных образований, при необхо-
димости организуют профильное 
профессиональное обучение, ока-
жут помощь в составлении бизнес-
плана, – пояснил Кирилл Клоков, 

министр труда и занятости Иркут-
ской области.

После успешной защиты бизнес-
плана и регистрации гражданином 
своего бизнеса предоставляется еди-
новременная финансовая помощь. 
Размер единовременной финансо-
вой помощи в 2021 году увеличен в 
1,5 раза, до 96 тыс. рублей. Средства 
можно направить на аренду по-
мещения, приобретение основных 
средств и расходных материалов.

Граждане, открывшие собствен-
ное дело, нередко сами становятся 
активными работодателями, соз-
дают рабочие места и обращаются в 
центр занятости населения за услу-
гой подбора кадров, а также органи-
зуют стажировку выпускников для 
приобретения ими первого опыта 
работы.

Популярные направления для 
ведения бизнеса среди жителей 
Приангарья, по словам Кирил-
ла Клокова, – торговля, разведение 
сельскохозяйственных животных и 
птицы, выполнение строительных, 
отделочных работ, предоставление 
юридических, бытовых услуг насе-
лению, дополнительное образование 
и другие.

С 2019 года с помощью госпро-
граммы более 200 граждан сме-
нили статус безработного на ста-
тус предпринимателя с получением 
финансовой помощи. В этом году 
поддержкой воспользовались 59 че-
ловек.

 � Анна ВИГОВСКАЯ

 � работа  Прошли обучение, получили деньги и 
открыли собственное дело. 59 безработных жителей 
Приангарья стали в этом году предпринимателями, 
приняв участие в государственной программе «Труд и 
занятость», реализуемой минтрудом Иркутской области. 

Еще год назад Геннадий тру-
дился в престижных компаниях  
нефтегазовой отрасли, получал 
высокую зарплату. Однако ни хоро-
шая должность, ни большие деньги 
не приносили ему удовлетворения. 
И тогда он решил круто изменить 
свою жизнь – заняться творче-
ством, к которому у него всегда 
лежала душа. 

– После школы я поступил в 
Иркутский политех на факультет 
«Нефтегазовое дело», – рассказы-
вает Геннадий. – Даже не знаю, по-
чему я выбрал эту специальность. 
Может, сказалась дань моде? Ведь 
нефтегазовая отрасль сегодня – од-
на из самых престижных и высо-
кооплачиваемых. Получив диплом, 
без проблем устроился на работу.

За несколько лет после окон-
чания вуза, признается, он успел 
поработать и в Иркутской нефтя-
ной компании, и в Роснефти, и в 
Газпроме. Сначала вахтой, потом 
в офисах Иркутска. При этом не 
бросал свое хобби – все выходные 
и отпуск проводил в гончарной 
мастерской своего друга. Помогал, 
учился, перенимал опыт.

– Дело в том, что я всегда любил 
рисовать, лепить, что-то мастерить 
своими руками, – делится Генна-
дий. – Никогда не учился в худо-
жественной школе, но с каранда-
шом и блокнотом не расставался с 

раннего детства. Даже на вахте ри-
совал каждую свободную минуту.

Прошлой весной молодой че-
ловек решил, наконец, покончить 
со своими душевными метаниями 
и уволился по собственному же-
ланию. От знакомых узнал о со-
циальном контракте, по которому 
можно получить деньги на откры-
тие своего дела. Написал бизнес-
план, защитил проект в управле-
нии социальной защиты Шелехо-
ва. На полученные 250 тыс. рублей 
снял помещение для мастерской, 
купил муфельную печь, материал: 
глину и глазурь, стеллажи, формы 
для заливок, и полностью окунулся 
в творческий процесс.

Нельзя сказать, что с первых 
же дней все пошло гладко. Были 
проблемы и с технологией произ-
водства, и с выбором керамических 
изделий. Геннадий пробовал делать 
то одно, то другое. Изучал, читал, 
учился, пока, в конце концов, не 
нашел свою нишу – изготовление 
интерьерных поделок: различных 
ваз, копилок, панно, расписанных 
в стиле современной каллиграфии.

– Все свои изделия я леплю из 
глины, – рассказывает он. – Какие-
то – полностью ручная лепка. 
Какие-то отливаю сначала в гип-
совую форму, а потом дорабатываю 
вручную. Затем декорирую, покры-
ваю либо глазурью, либо обжигаю 

в молоке. Об этом методе, кстати, 
я узнал из интернета и с удоволь-
ствием теперь его использую. 

Оказывается, молочение кера-
мики – это технология, которая 
применялась в древней Руси за-
долго до того, как была изобретена 
глазурь. Глиняное изделие сначала 
отправляют на первичный обжиг в 
печь, а после вымачивают в моло-
ке. После второго молочного обжига 
посуда становится более влагоне-
проницаемой. А еще приобретает 
красивый темный цвет. Возникает 
эффект старения. Насколько цвет 
будет темным, зависит и от жир-
ности молока, и от температуры 
обжига, и от времени выдержки 
при максимальной температуре. 

Вазы, изготовленные таким спо-
собом, поясняет Геннадий, пользу-
ются большим спросом, потому что 
каждая получается уникальной по 
своей расцветке. Теперь эту же тех-
нологию мастер применяет и для 
других изделий.

Свои работы он продает друзьям, 
знакомым, через инстаграм. В бли-
жайшее время, говорит, собирается 
разместить галерею на таких попу-
лярных интернет-площадках, как 
Ozon и Wildberries. Подумывает и о 
расширении ассортимента – изго-
товлении картин и керамических 
панелей с ручной росписью, и о но-
вых технологиях, ведь он все время 
продолжает учиться.

– Когда я уволился из «нефтян-
ки», конечно, проиграл в финансо-
вом плане, – признается начинаю-
щий мастер. – Но ни разу об этом 
не пожалел. Теперь занимаюсь 
любимым делом и не завишу от 
работодателей. Сколько поработал, 
столько и заработал. Я рад, что смог 
в свои 26 лет начать жизнь с нуля. 
Уверен, не стоит бояться это сде-
лать и будучи пенсионером. Ведь 
занятие, которое приносит радость, 
только продлевает жизнь.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото: архив Геннадия ПОдОйнИцИнА

�� Поздравление

25�января�–��
день�российского�

студенчества
уважаемые�друзья!��

Поздравляю�вас�с�днем�
российского�студенчества!

Дату основания Московского госу-
дарственного университета – празд-
ник, известный как Татьянин день, 
– отмечают не только студенты МГУ. 
Для всех учащихся средних и выс-
ших учебных заведений России он 
превратился в классический образец 
государственного внимания к органи-
зации академического образования.

Иркутская область – признанный 
лидер в подготовке квалифициро-
ванных специалистов для Сибири и 
Дальнего Востока. Наши вузы и кол-
леджи славятся богатой историей, 
глубокими традициями, преданными 
делу педагогами, блестящей плеядой 
выпускников.

Студенческие годы – прекрасная 
пора. Овладевайте новыми знаниями 
и умениями, осваивайте новейшие 
технологии, смело заглядывайте за 
научные горизонты.

Желаю яркого праздника!

Губернатор Иркутской области 
 И.И. КОБЗЕВ

К своей мечте 
Как шелеховчанин ушел  
из нефтяного дела в гончарное

ÎÎ
НельзяÎсказать,ÎчтоÎсÎпервыхÎжеÎднейÎделоÎпошлоÎгладко.ÎБылиÎ
проблемыÎиÎсÎтехнологиейÎпроизводства,ÎиÎсÎвыборомÎкерамическихÎ
изделий.ÎГеннадийÎпробовалÎделатьÎтоÎодно,ÎтоÎдругое.ÎИзучал,Îчитал,Î
учился,Îпока,ÎвÎконцеÎконцов,ÎнеÎнашелÎсвоюÎнишуÎ–ÎизготовлениеÎ
интерьерныхÎподелок:ÎразличныхÎваз,Îкопилок,Îпанно,ÎрасписанныхÎвÎ
стилеÎсовременнойÎкаллиграфии.

�� свое�дело�  Не удержали ни престижная специальность, 
ни хорошо оплачиваемая работа. На пути к своей мечте 
шелеховчанин Геннадий Подойницин решил воспользоваться 
социальным контрактом и открыл студию керамики.

М����лодежная�политика
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   От тигРа 
   дО «ОмикРОна»

В парке культуры и от-
дыха «Свирская Ривьера» 
яблоку негде упасть. Участ-
ники фестиваля изо всех 
сил стараются привлечь 
внимание посетителей, 
а гости – попробовать все 
представленные на при-
лавках изыски.

– Ой, вы, дамы-господа! 
Заходите к нам сюда! Вот 
сибирская еда, без пельме-
ней – никуда! – зазывает 
людей команда «Поварята-
дошколята», в состав кото-
рой вошли работники всех 
детских садов Свирска.

– Руки женские лепили, 
вам старались угодить. Вас 
на праздник пригласили, 
чтоб пельменями кормить! 
– вторит ей «Страна Пель-
мения», представляющая 
пять школ города.

Первые для номинации 
«Байкальский пельмень» 
слепили кулинарные из-
делия в форме разно- 
цветных рыбок и сделали 
огромное веселое солныш-
ко для номинации «чудо-
пельмень». Вторые удиви-
ли необычной начинкой. 
Как оказалось, в сибирское 
блюдо они добавили грец-
кие орехи, курагу, кунжут 
и даже сгущенное молоко!

Свирский электромеха-
нический техникум поразил 
всех пельменным тортом, 
слепленным в форме розо-
вого букета. А свой «чудо-
пельмень» они сделали в 
виде сибирской красавицы. 
Внутри, поясняют студент-

ки Марина Докова и Алина 
Иванова, начинка из кар-
тофельного пюре, шпината, 
капусты и моркови, потому 
что «дама» – вегетарианка. 
Она следит за своей фигу-
рой и соблюдает диету. Ко-
манда японского лесопере-
рабатывающего предприя-
тия «ТМ-Байкал» привет-
ствует гостей иероглифами 
«Приятного аппетита» и 
предлагает угоститься саке, 
налитом в русскую «чет-
верть», закусив напиток не 
только традиционным си-
бирским угощением, но и 
гёдзе – японскими пельме-
нями, слепленными в виде 
вареников.

– В качестве начинки 
в них используется сви-
ной фарш, пекинская ка-
пуста, имбирь, соевый соус 
и кунжутное масло, – рас-
крывает секрет мастер Алла 
Сирота. – Такие пельмени 
сначала обжариваются до 
румяной корочки, а потом 
тушатся с небольшим до-
бавлением воды. 

Весь процесс приготов-
ления тут же демонстри-
рует представитель Страны 
восходящего солнца – глав-
ный инженер производ-
ственного процесса, рабо-
тающий на «ТМ-Байкал». 

Компания «Свирский 
гурман» приготовила 
пельмени с разнообраз-
ной начинкой: с лососевым 
фаршем и пелядью, овощ-
ные, с грибами, курицей, 
печенью, сыром, творогом, 
с добавлением черемши и 
папоротника, а еще со слад-
кой начинкой из четырех 
видов ягод: ежевики, ма-

лины, смородины и черни-
ки. Для номинации «чудо-
пельмень» они соорудили 
целую съедобную кастрю-
лю из пастилы, шоколада 
и песочного теста. А для 
«грибной полянки» слепи-
ли пельмени в виде аппе-
титных белых грибочков!

Кроме предприятий 
и учреждений достойно 
представили город и обще-
ственники. Так, клуб садо-
водов и огородников «Фло-
ра» приготовил пельмени 
в виде цветов, а еще целую 
пельменную композицию 
из запряженного в тележку 
тигра – символ нынешнего 
года, сделанного из соле-
ного теста, который везет 
огромное пельменное серд-
це своему другу снеговику-
пельменю. 

– В этом сердце целый 
килограмм мяса! – хвалит-
ся председатель клуба Ольга 
Вантеева. – Сейчас жюри 
оценит, и приходите про-
бовать – всем хватит!

Еще они удивили пель-
мешками «омикрон» – 
настолько маленькими, 
как и положено вирусам, 
что разглядеть все детали 
можно было только через 
лупу! А команда микрорай-
она Березовый соорудила из 
пельменей не только сим-
вол жилого комплекса – бе-
резу, но даже герб своего 
города и России.

На славу потрудись и 
гости фестиваля. Команда 
администрации Боханского 
района слепила огромного 
пельменного тигра. Инди-
видуальный предприни-

80 пельменей за минуту
В Свирске прошел гастрономический 
фестиваль

 � знай наших!  Разнообразие форм, 
начинок и даже красок. Один из любимых 
праздников жителей региона «Свирский 
пельмень» прошел в Свирске в минувшие 
выходные. Кроме хозяев фестиваля участие 
в нем приняли конкурсанты из Черемхово, 
Усольского, Боханского, Аларского и 
Черемховского районов. А оценить искусство 
мастеров и продегустировать необычные 
пельмени смогли более 300 гостей, приехавших 
из разных уголков Иркутской области.
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2021-й стал для теле-
компании юбилейным, в 
течение всего года происхо-
дило много интересных со-
бытий. Особенно зрителям 
запомнился шестичасовой 
телемарафон в честь 30-ле-
тия АИСТа, когда в эфире 
удалось собрать звездную 
команду из журналистов и 
ведущих разных лет. 

Несмотря на свой со-
лидный возраст, АИСТ по-
прежнему молод и энерги-
чен. Три года назад, с при-
ходом новой команды, реги-
ональный телеканал сделал 
перезагрузку. Удалось сме-
нить локацию, практически 
полностью обновить обору-
дование, на экране зрители 
увидели новые лица. 

Изменения положитель-
но отражаются на рейтин-

гах. Например, по информа-
ции компании MediaHills, 
среди региональных теле-
каналов с собственным ве-
щанием АИСТ в сентябре 
2021 года занял 17-ю пози-
цию среди 175 телеканалов. 
Замеры аудитории прово-
дились в городах област-
ных центров России. Доля 
АИСТа – 1,796%. Это почти в 
три раза выше среднего по-
казателя региональных те-
леканалов – 0,674%. Кроме 
того, растет число подпис-
чиков в соцсетях, в YouTube 
и Instagram.

Сегодня АИСТ имеет 
свою кнопку в кабельных 
сетях под номером 21. Ко-
манда телекомпании по-
стоянно работает над тем, 
чтобы круглосуточное ве-
щание было наполнено ин-

тересными передачами. 
Много хороших откликов от 
зрителей поступило, когда 
вернули дневной выпуск 
новостей. Оригинальный 
подход удалось найти в 
программе «Иркутск 360». 
Вместо привычной студии 
используется колесо обозре-
ния на острове Конный в 
Иркутске. Герои интервью, 
вдохновляясь красивым 
видом города, рассказыва-
ют истории успеха, делятся 
своими мыслями, ценно-
стями, приоритетами. 

Вместе с региональным 
отрядом «Лиза Алерт. Бай-
кал» выпускается програм-
ма «Пожалуйста, найдись». 
В эфире звучат истории о 
поиске людей, непростых 
буднях отряда, о волонте-
рах, которые уделяют время 

и ресурсы такому сложному 
делу.

Никого не оставля-
ет равнодушным переда-
ча «Простые мечты». Это 
реальный шанс для детей, 
оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, обре-
сти новую семью. А кто-то с 
помощью программы «Пу-
шистое счастье» уже по-
дарил ласку и заботу бездо-
мным кошкам или собакам. 

Благодаря АИСТу аудито-
рия болельщиков не про-
пускает важные спортив-
ные события. Телекомпания 
снимает и транслирует чем-
пионат России по баскет-
болу, а также все матчи по 
хоккею с мячом из Ледового 
дворца, когда играет коман-
да «Байкал-Энергия». 

По многочисленным 
просьбам на экраны верну-
лась любимая программа 
«С чистого листа. Линия 
горизонта». Вместе с авто-
ром и ведущим Дмитри-
ем Слободчиковым зрите-
ли смогут увидеть главные 
реки Байкала – Верхнюю 
Ангару, Кичеру, Баргузин, 
Селенгу. Во время путеше-
ствия можно будет узнать 
много нового не только о 
самом озере, но и заглянуть 
в труднодоступные ме-
ста, куда редко добирает-
ся человек, познакомиться 
с территориями, которые 
являются главным водо-
сбором байкальской воды. 

В этом году АИСТ про-
должит радовать зрителей 
телемарафонами. Запла-
нировано несколько много-
часовых эфиров. Знаковым 
событием станет телемара-
фон, посвященный 85-ле-
тию Иркутской области. 
В июне совместно с бла-
готворительным фондом 
«Дети Байкала» состоится 
прямой эфир, во время ко-
торого в центре внимания 
будут приемные семьи. 
Есть планы объявить сбор 
средств для создания ви-
деоанкет о воспитанниках 
детских домов. Также мно-
гочасовые прямые эфиры 
будут посвящены креатив-
ной экономике и коренным 
малочисленным народам.

 � Наталья МУСТАФИНА

Реп    Ртаж

матель Татьяна Юнтунова 
из Черемховского района 
постаралась изобразить в 
пельменях свое родное село 
Рысьево. Она сделала 
из теста уток и гу-
сей, которые пла-
вают в их чудес-
ном озере, цве-
точную поляну 
и целую семью 
ежиков. А 
сельхозкоопе-
ратив «Заря» 
из села Куй-
та Аларского 
района пред-
ставил из пель-
меней лебедей – 
тотем рода хон-
годоров и приго-
товил пельмени 
народов мира: 
равиоли, хинка-
ли, манты, бу-
узы…

   Забавы для души 
   и тела

Пока одни гости дегусти-
ровали кулинарные дели-
катесы, другие участвовали 
в различных конкурсах. На 
площади «Свирской Ривье-

ры» для них организова-
ли аттракционы «Меткий 
пельмень», боулинг, пе-
ретягивание каната, ка-
тание на санях, конкурс 
снежных фигур, выстав-
ку-продажу сувениров 
и картин Свирского до-
ма детского творчества 

и детской худо-
жественной 
школы. Те же, 
кто хотел и 
покушать, и 
поразвлечь-

ся, уча-
ствовали 
в состя-

зании на скоростное по-
едание пельменей. За ми-
нуту им нужно было успеть 
проглотить целых 80 штук! 
Но самая нелегкая задача 
была у жюри. Им предстоя-
ло не только оценить пред-
ставленный ассортимент, 
но и продегустировать все  
блюда!

– Не знаю, выживу ли я 
после этого, – пожаловался, 
еле переводя дух, председа-
тель конкурсной комиссии 
Артем Белобородов.

После долгих дискус-
сий они, наконец, пришли 
к единому мнению. Пер-
вое место в номинации 
«сибирский пельмень» 
жюри присудило Татья-
не Юнтуновой из Черем-
ховского района. В но-
минации «пельмень по-
байкальски» победителем 
стало ООО «ТМ-Байкал». 
Лучший «чудо-пельмень» 
представило ООО «Свир-
ский гурман», а победу в 
конкурсе «Мистер Пель-
менЪ» одержал социально-
культурный центр села Ка-
менка Боханского района.  

– Фестиваль «Свирский 
пельмень» проходит в на-
шем городе уже в третий 
раз, – рассказал мэр го-
рода Владимир Орноев. – 
Мы рады, что год от года 
праздник становится ярче 
и интереснее, прирастает 
все большим числом участ-
ников. Это мероприятие не 

только помогает сохранить 
и приумножить лучшие 
традиции национальной 
кухни народов Сибири, но 
и предоставляет шанс по-
казать профессиональное 
мастерство предприятий 
общепита и любителей 

пельменного дела, поде-
литься опытом, укрепить 
дружеские отношения, а 
также просто весело про-
вести время с семьей и по-
общаться с друзьями.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

АИСТ в ТОП-20  
региональных  
каналов страны

 � телевидение  В декабре прошлого года 
в эфир телеканала АИСТ вернулась авторская 
программа Дмитрия Слободчикова «С чистого 
листа. Линия горизонта». А уже этой весной 
запускается утреннее шоу, вместе с которым 
жители Иркутской области смогут начинать 
свой день. Какие еще сюрпризы ждут зрителей 
телекомпании АИСТ?
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ОПЯТЬ НАШЛИ 
«СЕРЫХ» МАЙНЕРОВ

Деревня Грановщина 
Иркутского района, улица 
Ивана Баширина. На самой 
окраине у поля за забором 
стоит шлакоблочный част-
ный дом. Небольшой, пло-
щадью около 25 квадратов, 
с виду нежилой. На кры-
ше пять вентиляционных 
отверстий, по периметру 
несколько камер видеона-
блюдения. Шум от строе-
ния слышен за несколько 
метров. Представителям 
ресурсоснабжающей орга-
низации заходить внутрь 
усадьбы без разрешения 
хозяев нельзя. Но снару-
жи они могут проводить 
проверку. Инженер произ-
водственно-технического 
отдела АО «Иркутскэнер-
госбыт» Виктор Якименко 
включает тепловизор: 

– Он определяет тепло-
потери. По поверхности 
температура должна рас-
пределяться равномерно. А 
мы можем сейчас заметить 
нехарактерные тепловыде-
ления на обследуемом объ-
екте. Видите яркое желтое 
свечение в районе крыши? 
Там тепловыделение около 
+24,6 градуса. 

Вычислить нелегальных 
криптовалютчиков можно 
по нескольким признакам. 
Так, аппаратура майнеров 
быстро перегревается, ей 
нужны вентиляторы для 
охлаждения. Они и издают 
характерный шум. К то-
му же энергопотребление 
здесь происходит не скач-
ками, как в обычных домо-
хозяйствах, а непрерывно 
в режиме 24/7. Эта усадьба, 
например, расходует зимой 
почти в два раза больше 
электроэнергии, чем обыч-
ный большой частный дом, 
а летом – более чем в 10 
раз. И подача электриче-
ства сюда идет по несколь-
ким вводам. 

– Данный объект обна-
ружен в ходе контрольного 
обхода, – пояснил инже-
нер-инспектор Хомутов-
ского производственного 
участка Восточного отделе-
ния «Иркутскэнергосбыт» 

Владимир Еремеев. – Был 
составлен акт, осуществлен 
выезд для съемки тепло-
визором, который зафик-
сировал высокие темпера-
туры на вытяжках из по-
мещения. Здесь мы видим 
нарушение тарифного ста-
туса в виде потребления 
электроэнергии не на ком-
мунально-бытовые нужды. 
По потребителю собираем 
пакет документов для его 
передачи на рассмотрение 
комиссии нашей компа-
нии. В дальнейшем юристы 
передают дело в суд. 

ЭНЕРГЕТИКИ 
ПОБЕЖДАЮТ В СУДАХ 

Грановщина, Хомутово, 
Введенщина, Максимов-
щина – если в регионе в 
целом рост потребленной 
электроэнергии за год со-
ставил 18%, то в этих на-
селенных пунктах рядом с 
областным центром он по-
рой достигал 50%. Иркут-
ский район даже в рамках 
страны уже называют сто-
лицей «серого» майнин-
га. Люди в поисках легких 
денег устанавливают «ма-
шинки» по добыче крип-
товалют и платят за свет 
по низкому сельскому та-
рифу, который составляет 
0,861 рубля за 1 кВт/ч. Но, по 
сути, они занимаются биз-

несом. А все честные пред-
приниматели оплачивают 
за потребленную электро-
энергию в среднем 3 рубля 
44 копейки за киловатт-час 
по коммерческому тарифу. 

– На сегодня у нас в су-
дах находится 137 исков на 
общую сумму 62 млн руб-
лей, – сообщила замести-
тель директора по работе 
с населением «Иркутск-
энергосбыта» Наталья Со-
ковикова. – Мы судимся с 
потребителями, доказыва-
ем, что они нам должны 
оплатить по тарифу «про-
чие» объемы потреблен-
ной ими электроэнергии. 
По 19 исковым заявлени-
ям уже вынесены положи-
тельные судебные решения 
в наш адрес на сумму 21 
млн руб лей. Остальные еще 
на рассмотрении. 

Сбор доказательств, суды 
– это долгая и кропотливая 
работа. В то же время в 2021 
году энергетики выявили 
в Иркутской области 1200 
«серых» майнеров. При-
чем нелегалы уже зашли в 
многоквартирные дома. На 
них в последнее время по 
телефонам горячей линии 
жалуются энергетикам со-
седи. 

– Этих людей понять 
можно, они боятся за се-
бя, за свою жизнь. Порой 

у них нет возможности 
даже просто побыть дома 
в тишине. Одна женщина 
в слезах звонила, сказала, 
что не может отдохнуть 
дома, квартира из-за со-
седа-майнера вибрирует, 
идет постоянный шум от 
его оборудования, – про-
должила Наталья Сокови-
кова. – Мы же не говорим, 
что майнер – это плохо, а о 
том, что, если ты майнер, 
иди на специальные про-
мышленные площадки и 
делай это без ущерба для 
окружающих. В Иркутской 
области достаточно та-
ких площадок, где можно 
арендовать определенные 
мощности и заниматься 
деятельностью по добыче 
криптовалюты. 

НУЖЕН ДИФФЕРЕН -
ЦИРОВАННЫЙ ТАРИФ 

Такие объекты для де-
ятельности криптовалют-
чиков, в частности, соз-
даны в Иркутском, Усоль-
ском, Шелеховском райо-
нах, в Братске. Естествен-
но, там действуют свои 
тарифы и условия .

– «Серый» майнинг на-
чинает носить хаотичный 
характер, – констатирует 
Наталья Соковикова. – Нам 
без помощи государства 
сложно справиться. Хотя 
бы в виде срочного введе-
ния дифференцированно-
го тарифа, который зави-
сит от уровня потребления 
электроэнергии. Это заста-
вит людей задуматься. 

Второй нерешенный во-
прос – выделяемая мощ-
ность на частные домо-
владения. Необходимо ее 
ограничить, ведь сейчас 
человек из обычного до-
ма может запросить мощ-
ность, как для какого-ни-
будь небольшого завода. А 

сети на такое не рассчи-
таны. 

Губернатор Игорь Кобзев 
направил письмо в мини-
стерство энергетики РФ с 
описанием сложившейся 
ситуации и предложением 
ввести дифференцирован-
ный тариф для предпри-
нимателей, которые зани-
маются добычей крипто-
валюты. После чего прави-
тельством РФ принято ре-
шение запустить реформу 
тарифов на электроэнергию 
для населения – регионы 
сами будут устанавливать 
минимальный объем по-
требления, который мож-
но получить по льготному 
тарифу. Разработкой ме-
тодики занимается феде-
ральная антимонопольная 
служба.

Пока же, чтобы контро-
лировать величину потре-
бляемой электроэнергии 
в соответствии с разре-
шенной к использованию 
мощностью, энергетики 
устанавливают «умные» 
приборы учета. Если по-
требитель «перебирает», 
устройства отключают по-
дачу электроснабжения. 

Такие приборы стоят и 
в Грановщине. В том чис-
ле в усадьбе в переулке 
Придорожный – еще од-
ном адресе рейда. Соседи 
этих жильцов волновались 
из-за гудящего здесь обо-
рудования. Он раздавался 
из контейнера. Хозяин ого-
родил его забором, чтобы 
хоть как-то снизить шум 
и обзор. Объясняет, что в 
контейнере у него сушил-
ка для древесины, для чего 
там стоят тены и лежат не-
сколько досок. Энергетики 
уверены – здесь майнинго-
вая ферма, значит, впереди 
будет еще один суд. 

 Юлия МАМОНТОВА

Криптовалютчиков – к порядку!
П    ТРЕБИТЕЛЬ

 РЕПОРТАЖ  
В Иркутской области в 2021 году произошел 
взрывной – в шесть раз – рост потребления 
электроэнергии. Это в первую очередь  
связано с деятельностью «серых» 
майнеров. Их электроустановки для добычи 
криптовалюты перегружают сети, становятся 
причиной пожаров, мешают соседям из-за 
сильного шума. Энергетики выявляют 
нелегалов и через суд добиваются от них 
перейти на коммерческий тариф оплаты 
за электроснабжение. Но требуется помощь 
государства для признания майнинга 
коммерческой деятельностью. КСТАТИ

Упорядочение деятельности криптовалютчиков 
требуется и в разрезе безопасности. Нередкими стали 
пожары на таких объектах. Так, в ночь на 18 января 
загорелось помещение в Ангарске, где размещалась 
майнинговая ферма. К счастью, обошлось без жертв. 
Но имущество серьезно пострадало. По данным ре-
гионального МЧС, с начала года произошло уже более 
10 пожаров из-за превышения мощности при работе 
энергоемкого майнингового оборудования.
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 БЕЗОПАСНОСТЬ
В несгибаемых защитных 
костюмах весом под 
40 кг саперы ОМОН 
Росгвардии Иркутской 
области ежедневно 
спасают жизни людей. 24 
января 75-летний юбилей 
отметила инженерная 
служба войск 
национальной гвардии. 
Накануне праздника 
саперы познакомили 
журналистов с 
тонкостями своей 
профессии и рассказали 
о громких случаях в 
работе. 

Хулиганский звонок о заложен-
ной бомбе в школе, сообщение о 
бесхозной сумке, найденном сна-
ряде – все это для саперов обычные 
будни. Как и профилактическая 
работа на митингах,  концертах, 
соревнованиях, где росгвардейцы 
обеспечивают безопасность граж-
дан. Под их прицелом – любая 
подозрительная вещь. А фантазия 
у преступников безграничная: ма-
скируют взрывоопасные предметы 
в игрушках, консервных банках, 
мусорных пакетах, обувных короб-
ках... Тротиловые сюрпризы могут 
поджидать на деревьях, фонарных 
столбах, скамейках – где угодно.

Выезжать на осмотр взрыво-
опасных предметов приходится 
иногда по несколько раз в день. 
Самый жаркий период для сапе-
ров – весна и лето. В это время 
жители начинают обрабатывать 
земельные участки, огороды, са-
жать картошку, строить дома, не-
редко откапывают мины и другие 
смертоносные пережитки войны.

– Постсоветское пространство 
оставило очень много наследия 
после брошенных войсковых ча-
стей. Все это вывозим, обраба-
тываем, уничтожаем. Не только 
в Иркутске работаем, но и по об-
ласти. Но занимаемся не только 
разминированием. И саперы, и 
кинологи – все мы универсальные 
солдаты. Скажут – наденем броню, 
каску и пойдем на захват, – гово-
рит начальник инженерно-тех-
нического отделения ОМОН Ан-
дрей. Его фамилия, как и других 
бойцов, по понятным причинам 
не подлежит разглашению.

При обнаружении взрыво-
опасного предмета задача сапера 
– обезвредить и уничтожить. Как 
выглядит алгоритм этой работы, 
росгвардейцы наглядно показали 
журналистам. 

По легенде, в спецподразделе-
ние поступило сообщение о воз-
можном минировании автомоби-
ля. Первая задача сапера – обна-
ружить взрывное устройство. И 
главный помощник в этом деле – 
собака. Четвероногого бойца не за-
менит суперсовременная техника. 
Даже у самых надежных прибо-
ров, говорят бойцы, на морозе 
быстро разряжается аккумулятор. 
А служебная собака будет искать 
взрывчатые вещества в любую по-
году: дождь, ветер, мороз, жару.

– Патрон, искать! – отдает при-
каз полицейский кинолог Ольга. 

Патрон – ее бельгийская слу-
жебная овчарка. Хвостатому са-
перу понадобилось около минуты, 
чтобы почуять, в каком из двух 
автомобилей запрятан взрыво-
опасный предмет. Пес сел воз-
ле двери внедорожника, показав 
таким образом, где взрывчатка. 
Он воспринимает служебные при-
казания как увлекательную игру, 
за которую положена награда – 
любимая игрушка.

Самодельное взрывчатое 
устройство саперы обнаружили 
на сиденье автомобиля. Извлекли 
специальным щупом, поместили 
в железную бочку-контейнер для 
транспортировки взрывоопасных 

предметов, отвезли на полигон и 
уничтожили.

Работа саперов не из простых. 
И дело не только в риске, связан-
ном со взрывами. На бойцах – 
несгибаемые защитные костюмы, 
сделанные из кевлара, который 
усилен броневыми пластинами. 
На голове – массивный шлем с 
прозрачным забралом. Вес всего 
облачения – под 40 кг. Чтобы на-
деть эти «доспехи», нужно обла-
дать недюжинной силой, не гово-
ря уже о работе в них. 

– В этом костюме можно про-
работать час-два, дальше – с тру-
дом. Поэтому мы, саперы, ста-
раемся сменять друг друга. Но 
если нужно, и сутки продержим-
ся. Это наша пассивная защита, 
хоть какое-то спасение от ожогов, 
мелких осколков. Частично мы все 
равно остаемся уязвимы. В работе 
задействована мелкая моторика, 
поэтому работаем голыми рука-
ми. Также без дополнительной 
защиты – спина. Поэтому, если 
отходишь от бомбы, ты все равно 
должен ее видеть, – говорит Вла-
димир, старший инженер-сапер 
управления Росгвардии по Иркут-
ской области. 

В профессии он уже около 10 
лет. За годы службы Владимир 

обезвредил сотни взрывоопасных 
предметов, но несмотря на боль-
шой опыт, всегда выезжает на за-
дания как в первый раз. Однажды, 
вспоминает Владимир, у него был 
выезд, когда стало по-настоящему 
страшно. 17 апреля 2017 года в 
иркутском микрорайоне Перво-
майский коммунальщики в под-
вале пятиэтажки заметили в куче 
мусора пакет, из которого выпала 
тротиловая шашка. Об опасной 
находке сообщили в спецслужбы.

– Мы вместе с кинологом не-
замедлительно выехали по адресу. 
Было найдено 11 тротиловых ша-
шек, две боевые гранаты, три пач-
ки боевых патронов. Все обезвре-
дили, никто не пострадал. Но сам 
факт, что в жилом доме был це-
лый склад боеприпасов, ужасает. 
Одно неверное движение – взрыв. 
Мы не имеем право расслаблять-
ся, – говорит сапер. – Каждые 
два года проходим стажировку, 
повышаем квалификацию, сдаем 
экзамены. ОФП, стрельба, боевые 
приемы, гранатометание, бо-
евое уничтожение самодельных 
взрывных устройств – развиваем 
разные навыки, стараемся, чтобы 
все проходило на высоком уровне. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора

Универсальные солдаты
Саперы Росгвардии показали, 
как разминируют взрывчатку

транспортировки взрывоопасных лет. За годы служб

Смертоносные объекты сотрудники инженерно-технического отделения ОМОН Смертоносные объекты сотрудники инженерно-технического отделения ОМОН 
Росгвардии по Иркутской области обезвреживают с ювелирной точностьюРосгвардии по Иркутской области обезвреживают с ювелирной точностью
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 W стр. 1
– Идею организовать 

свадьбу на льду предло-
жили наши коллеги из ан-
гарского отдела, – пояснил 
руководитель службы ЗАГС 
Иркутской области Вале-
рий Митусов. – Учиты-
вая интерес молодоженов 
к магии чисел, выбирали 
красивую дату. Желающих 
сыграть свадьбу на льду 
было много, но в итоге 
кто-то передумал, кто-то 
испугался. Остались во-
семь пар. Готовились долго. 
Около месяца влюбленные 
репетировали, отрабаты-
вали навыки катания на 
льду с тренерами.

Молодожены Антон и 
Елена – единственная па-
ра из Иркутска. Изначально 
дату свадьбы они выбрали 
другую. Подали заявление 
на 21 декабря 2021 года на 
регистрацию в Листвянке. 
Планировали сделать кра-
сивую фотосессию на Бай-
кале.

– Но в десятых числах 
ноября в соцсетях увидела, 
что будет массовая свадьба 
на льду. Рассказала жени-
ху, он одобрил. Мы реши-
ли, что это очень креатив-
но, оригинально и красиво 
– будет что рассказать и 
показать детям. Мы лег-
ки на подъем. В свободное 
время любим покататься 
на лыжах, тюбах, коньках, 
Антон вообще раньше хок-
кеем занимался, – расска-
зала Елена.

Молодожены работают 
на БАМе, там и познако-
мились. Сначала, вспоми-
нает пара, общались только 
по-деловому, дистанцион-
но: переписка в мессендже-
рах, звонки. Через месяц 
Антон поехал в офис пе-
редать документы. Елена, 
как вспоминает ее супруг, 
зацепила его боевым ха-
рактером: жизнерадостная, 
уверенная, требователь-
ная, целеустремленная, без 
труда завоевала симпатию 
парня. О свадьбе они меч-
тали давно, но как-то не 

складывалось, все вре-
мя находились поводы 
перенести регистра-
цию. Конец метаниям 
положил роковой слу-
чай, когда Антон чуть 
не погиб: 12 сентября 
он летел на самолете 
L-410, который совер-
шил жесткую посадку 
в районе села Казачин-
ское. 

– Эта история для 
нас как знак была: если 
откладывать на потом, 
можно не успеть ни-
когда... Через неделю после 
катастрофы подали заявле-
ние на регистрацию, – объ-
яснила невеста.

Ангарчане Анатолий 
и Анастасия изначально 
свадьбу планировали в тра-
диционном формате, но на 
неожиданное предложение 
сотрудников ЗАГСа вместо 
туфель надеть коньки со-
гласились без раздумий. 
Хоть, говорят, и не особо 
склонны к экстравагант-
ным поступкам:

– У нас в жизни все до-
вольно традиционно. По-
знакомились в интернете, 
ходили вместе в кино. По-
степенно завязались дру-
жеские отношения, ко-
торые переросли в нечто 
большее. Вместе мы уже 
три года. Свадьба запом-
нится надолго, оба хорошо 
катаемся на коньках.

А вот другая пара – Ели-
завета и Андрей – на конь-
ках держится не очень уве-
ренно. Но, по словам не-

весты, ее жених в любой 
ситуации поддержит, по-
этому не страшно: 

– Я с ним договорилась: 
если на льду упаду я, то 
упадет и он. Мы позна-
комились на работе, это, 
можно сказать, любовь с 
первого взгляда. На первое 
свидание пригласил Ан-
дрей. Сам за мной заехал с 
другого конца города. При-
готовил вкусные блюда на 
ужин. Я еще тогда удиви-
лась, что мужчины могут 
так вкусно готовить. 

Андрей вспоминает, 
когда готовился сделать ей 
предложение руки и серд-
ца, попал в неприятную 
ситуацию: потерял коше-
лек с крупной суммой де-
нег, которую долго копил, 
чтобы купить обручальное 
кольцо.

– Про эту историю я 
только потом узнала. Не-
смотря на то что деньги 
потерял, кольцо через па-
ру дней все равно купил. 

Предложение руки и сердца 
сделал красиво, в рестора-
не. У него чуть ли не пропал 
голос тогда. Меня это так 
растрогало, – призналась 
невеста.

Еще одни молодожены 
– Анастасия и Андрей – 
счастливы, что им так по-
везло с датой свадьбы.

– Планировали просто 
пожениться в январе. А 
в ЗАГСе нам предложили 
регистрацию на красивую 
дату, да еще и на коньках! 
Идею мы сразу оценили. 
Катаемся пусть не как про-
фессионалы, но не падаем. 
Перед свадьбой тренирова-
лись, восстановили навыки 
катания, – рассказала Ана-
стасия.

С будущим супругом она 
познакомилась в соцсетях. 
Андрей покорил невесту 
мужественным характе-
ром, ответственностью, 
добротой и целеустремлен-
ностью. Замуж позвал ори-
гинально:

– Заказал блюдо из ре-
сторана и туда положил 
колечко. Я была шокирова-
на, так неожиданно... Ко-
нечно, сказала искреннее 
«Да!» – без колебаний. По-
том уже начали обсуждать, 
детально все планировать. 
То, что у нас все удачно 
сложилось со свадьбой – 
хороший знак. 

Руководитель службы 
ЗАГС Иркутской области 
Валерий Митусов заверил, 
что в будущем необычные 
церемонии бракосочетания 
продолжатся:

– Мы стараемся про-
являть творческий под-
ход. Например, проводим 
церемонии в музеях Ир-
кутска. Есть задумка про-
вести торжество в музее 
часов Ангарска, что будет 
очень символично. Готовы 
учитывать пожелания мо-
лодоженов. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Коньки вместо туфель
В Ангарске прошла свадебная  
церемония на льду 

кстати
Всего 22 января 2022 года в Иркутской 
области сочетались браком 76 пар. 
Сейчас жители региона активно пода-
ют заявления на красивые даты в фев-
рале: 02.02.2022 и 22.02.2022. Так, 2 
февраля планируют зарегистрировать 
брак 99 пар, 22 февраля – 293 пары.

сканируй
Фоторепортаж со 
свадьбы на льду 

смотрите по ссылке    
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Комиссия во главе с 
Игорем Ивановым работа-
ет в регионе с прошлой 
недели. Специалисты ана-
лизируют маршрутизацию 
пациентов, которая может 
поменяться в связи с реор-
ганизацией, и определяют, 
как это повлияет на до-
ступность и качество мед-
помощи. 

– Мировой тренд со-
временного здравоохра-
нения – укрупнение ме-
дицинских организаций, 
– отметил Игорь Иванов. 
– Для большинства раз-
витых стран нормально, 
когда медицинская орга-
низация располагается на 
площадях от 100 тыс. кв. 

метров, и в ней работа-
ют тысячи специалистов. 
Современные медицин-
ские организации – это 
высокотехнологичные го-
рода, где человек в корот-
кое время получает ком-
плексную помощь. Наша 
страна тоже идет этим 
путем. Подобные изме-
нения приводят к улуч-
шению медицинских ус-
луг: уменьшению времени 
ожидания, доступности 
узких специалистов, лабо-
раторного комплекса, ус-
луг по сопровождению и 
реабилитации пациентов. 

Главный фактор «за» 
объединение – идея «од-
ного окна», когда паци-

ент сможет получить весь 
спектр помощи в одном 
учреждении. 

– Я как врач был свиде-
телем объединения в одну 
структуру четырех онко-
логических диспансеров в 
Иркутске, Ангарске, Усо-
лье-Сибирском, Братске, 
и могу сказать, что это 
только улучшило меди-
цинскую помощь, она ста-
ла доступнее, – отметил 
Алексей Шелехов. – Ника-
ких сокращений персонала 
не произошло. Улучшилась 
материально-техниче-
ская база. Выросло каче-
ство услуг. Пока можно с 
уверенностью сказать, что 
больница скорой помо-

щи и Ангарский перина-
тальный центр безусловно 
выиграют от этого объ-
единения. Доказательство 
тому – Иркутская област-
ная клиническая боль-
ница, где перинатальный 
центр введен в структуру 
учреждения, и у врачей 
не возникает трудностей с 
тем, чтобы пригласить на 
консультацию узкого спе-
циалиста. То есть помощь 
становится многофункци-
ональной.

Александр Шелехов на-
помнил, что сейчас пери-
натальный центр по штат-
ному расписанию не мо-
жет взять к себе на работу 
нефролога, эндокринолога, 

кардиолога и других спе-
циалистов. А может лишь 
запрашивать консульта-
ции, что не всегда реально.

– По сути он является 
роддомом второго уров-
ня, а станет полноценным 
перинатальным центром, 
который предполагает не 
только работу с пациент-
ками в период беремен-
ности, но и сопровождение 
женского населения, на-
правленное на раннее вы-
явление заболеваний. Это 
особенно важно в свете 
того, что Ангарск – небла-
гополучный муниципали-
тет с точки зрения онко-
логических заболеваний. 

Эксперты отметили, 
что по итогам слияния 
не планируется закрытие 
зданий, в которых сейчас 
располагаются медучреж-
дения. Речь идет о раци-
ональном использовании 
помещений. Сейчас стаци-
онар и поликлиника нахо-
дятся под одной крышей, а 
это не позволяет развести 
потоки пациентов. А еще 
здания нуждаются в ре-
монте.

В ходе прямого эфира 
эксперты развеяли слухи 
о возможных сокращениях 
работников медицинских 
организаций. 

– В Ангарской городской 
больнице № 1 укомплекто-
ванность штатных долж-
ностей по отношению к 
физическим лицам – 58%, 
в Ангарской городской 
больнице скорой помощи 
– 49%, в Ангарском пери-
натальном центре – 59%, 
– отметил Игорь Иванов. 
– Это говорит о дефици-
те основного персонала. 
Очень высокий процент 
внутренних совмещений. 
Необходимо сделать так, 
чтобы пациенты не ощу-
щали этих кадровых про-
блем. Таким образом, объ-
единив кадровые возмож-
ности, мы сделаем доступ-
ней помощь специалистов. 
Это позволит облегчить 
жизнь пациентам и меди-
кам, которые имеют вы-
сокую степень нагрузки и 
работают в стрессе.

– Наоборот, речь идет 
о том, чтобы увеличить 
персонал больниц, – под-
черкнул Алексей Шелехов. 
– Будет улучшаться вну-
тренняя среда, укреплять-
ся материально-техниче-
ская база, что привлечет 
молодых специалистов. 
Мы планируем привлечь 
потенциал Иркутского ме-
дуниверситета к работе 
нового учреждения здра-
воохранения. Словом, ре-
организация направлена 
на улучшение качества 
медицинской помощи в 
Ангарске. В любом случае, 
мы вынесли этот вопрос 
на обсуждение обществен-
ности и готовы выслушать 
все доводы.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Яны УШАКОВОЙ

Тренд на укрупнение
Зачем нужна реорганизация  
ангарских медучреждений?
 � ситуация  Широкий общественный 

резонанс вызвала тема объединения трех 
ангарских медучреждений – городской 
больницы № 1, больницы скорой 
медпомощи и перинатального центра. На 
все острые вопросы ответили в прямом 
эфире замминистра здравоохранения 
Иркутской области Алексей Шелехов и 
приглашенный губернатором эксперт – 
генеральный директор Национального 
института качества Росздравнадзора 
Игорь Иванов.
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  КОНТРОЛЬ  
На 33% больше дел 
коррупционной 
направленности возбудил 
Следственный комитет 
в регионе в 2021 году. 
Об этом журналистам 
сообщил руководитель СУ 
СКР по Иркутской области 
Анатолий Ситников. 
Также его очень 
беспокоит аномально 
высокое число половых 
преступлений против 
детей. 

ПОРАЗИЛИ ДЕЛА 
О МАСШТАБАХ 
МОШЕННИЧЕСТВА 

  На ваш взгляд, какое было самое 
значимое, резонансное дело в 2021 
году?

– Еще до прибытия в Иркут-
скую область, когда я служил в 
другом регионе (Анатолий Сит-
ников с октября 2017 г. по июль 
2021 г. возглавлял СУ СКР по Рес-
публике Мордовия, – прим. авт.), 
благодаря общественному резо-
нансу и уже оказавшись здесь, по-
нял, что это, безусловно, расследо-
вание, связанное с деятельностью 
бывшего министра здравоохране-
ния региона. Это громкая исто-
рия, как по статусу должностного 
лица, по объему хищений, кото-
рый мы вменяем группе лиц, куда 
входило должностное лицо, так 
и по тематике. То, что кто-то в 
период пандемии зарабатывает на 
противоэпидемических меропри-
ятиях, тронуло черствую душу, 
несмотря на профессиональную 
деформацию. Казалось бы, сложно 
чему-то удивляться. 

Расследование этого уголовно-
го дела завершено. Обвиняемые 
и защитники ознакомлены с его 
материалами. Обвинительное за-
ключение передано в прокурату-
ру для изучения. Мы очень рас-
считываем, что провели рассле-
дование тщательно, не допустили 
ошибок. 

Еще одно дело, которое звучало 
в масштабах России, – о коммер-
ческих подкупах в системе жи-
лищно-коммунального хозяйства 
Иркутска, где была задержана 
серь езная группа лиц, зарабатыва-
ющих на откатах в этой системе. 
Уголовное дело находится в стадии 
активного расследования. Нужно 
проанализировать большое ко-
личество документов о финансо-
во-экономической деятельности, 
чтобы понять, сколько денег там 
циркулировало, назвать конкрет-

ную сумму, вплоть до копейки, и 
обосновать ее. Это кропотливая 
работа. 

СПЕКТР ФИГУРАНТОВ 
КОРРУПЦИОННЫХ ДЕЛ ШИРОК

  Сколько всего возбуждено уголов-
ных дел по фактам коррупции, 
стало ли их больше?

– К моему сожалению, этой 
работы не убавляется. Число воз-
бужденных уголовных дел по пре-
ступлениям коррупционной на-
правленности увеличилось более 
чем на треть – со 180 в 2020 году 
до 239 в 2021-м. Спектр должност-
ных лиц широк – главы местных 
администраций, районов, пред-
ставители лесного комплекса, 
Пенсионного фонда, Федеральной 
службы судебных приставов. Ку-
да бы не обратили внимание мы, 
наши коллеги из оперативных 
служб, прокуратура, граждане – 
везде, к сожалению, мы находим 
основания для уголовно-правово-
го реагирования. 

Цифры коррупционных пре-
ступлений – это всегда палка о 
двух концах. Можно говорить, что 
вал коррупции продолжает на-
растать, и противостояние ему 
бессмысленно, с другой стороны, 
я как человек в правоохранитель-
ной системе не чужой, понимаю, 
что коррупционные преступления 
– это, прежде всего, то, что уда-
лось выявить. Реальное количе-
ство таких совершенных престу-
плений мне неизвестно. 

  В ноябре не очень комфортно 
было сотрудникам Пенсионного 

фонда. Похищено 600 тыс. руб-
лей. Как сейчас идет работа над 
делом? 

– Дело расследуется. Мы не мо-
жем его завершить на следующей 
неделе потому, что нам нужно 
получить информацию практи-
чески из всех субъектов РФ. Там 
схема преступлений была такова, 
что источник похищенных денег 
находился в бюджете Пенсионного 
фонда каждого субъекта. Сейчас 
мы занимаемся перепиской, вос-
становлением этой истории, де-
лаем запросы, допрашиваем лю-
дей, аккумулируем информацию. 
После этого будем выходить на 
окончание расследования, форму-
лирование обвинения.

СТАТИСТИКА ДЕЛ
ПО ПЕДОФИЛИИ –
ЗА ГРАНЬЮ ПОНИМАНИЯ

  Наверное, одна из самых чу-
довищных историй прошлого 
года – это события в иркут-
ском Центре помощи детям, где 
12-летний подросток насиловал 
маленьких детей. В отношении 
директора возбуждено уголовное 
дело о превышении должностных 
полномочий. На какой стадии 
сейчас расследование дела и где 
находится ребенок, которого по-
дозревают в этих действиях?

– Тема требует внимания и ос-
мысления. Тревожная статистика 
преступлений, связанных с пося-
гательствами на половую свободу 
и неприкосновенность несовер-
шеннолетних, меня поразила. Она 

в Иркутской области выходит за 
грань понимания. 

По понятным причинам мы не 
освещаем эти события, не даем 
пресс-релизов, ведь здесь, прежде 
всего, идет речь о здоровье детей, 
ставших жертвами сексуального 
насилия. Почему в такой степени 
у наших сограждан отказывают 
психологические тормоза – непо-
нятно. Мне есть с чем сравнивать. 
Это именно аномально высокие 
цифры, и поначалу я думал, мо-
жет, это явления времени, способы 
для оговора взрослых. Но в пода-
вляющем числе убеждаешься, что 
это не оговор, а естественное же-
лание ребенка поделиться с кем-то 
тем ужасом, в котором он живет. 

Искать на это ответы исклю-
чительно в области криминоло-
гии неверно. Это более глубинные 
системы, связанные с морально-
нравственным воспитанием. Вос-
приятие ребенка в качестве объ-
екта сексуальных посягательств 
– это всегда за гранью нормы. И 
одним из проявлений этой рас-
пущенности в половых вопросах 
стали и события в детском учреж-
дении. 

Подросток, который совершал 
эти деяния, в любом случае не 
является субъектом уголовной от-
ветственности, которая наступает 
в 14 лет. В его отношении проведе-
ны мероприятия, связанные с из-
учением его личности, заболева-
ний, социально-психологического 
статуса. Это ребенок. Он, по сути, 
такая же жертва сложившейся во-
круг него картины мира, как и 
дети, с которыми он совершал эти 
действия. 

Вопрос – где были взрослые, 
люди, которые должны были по-
мочь сначала этому парню, а затем 
и детям, которые от него страда-
ли. Параллельно с расследованием 
уголовного дела по факту насиль-
ственных действий сексуально-
го характера ребенку оказывалась 
психологическая помощь, медика-
ментозная поддержка, в которой 
он нуждался на постоянной ос-
нове. В настоящее время он про-
должает находиться в одном из 
учреждений системы социальной 
защиты, по крайней мере на пери-
од, когда мы принимали решение 
о его привлечении к уголовной от-
ветственности, его психологиче-
ский статус уже не вызывал тревог 
с точки зрения посягательств на 
сверстников, находящихся с ним 
рядом. Этот ребенок нуждается в 
постоянной поддержке такого ро-
да, чтобы его состояние не привело 
вновь к подобным эксцессам. 

Что касается должностных лиц, 
то директору предъявлены обви-
нения в совершении преступления 
в связи с превышением служебных 
полномочий, повлекших тяжкие 
последствия. Обвинение, как мы 

Стало больше 
коррупционных преступлений
Глава областного управления СКР 
рассказал о громких уголовных делах
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сформулировали, состоит в сокры-
тии информации о совершаемых 
противоправных деяниях одним 
воспитанником в отношении дру-
гих. Мы считаем, что в достаточ-
ной степени доказали, что руко-
водству этого соцучреждения было 
известно о совершаемых деяниях 
заблаговременно, и они носили си-
стемный характер. Своевременная 
и правильная реакция могла из-
бавить других детей от подобных 
действий в их отношении. Сейчас 
дело находится на ознакомлении 
сторон с материалами, после чего с 
обвинительным заключением мы 
планируем передать дело проку-
рору. 

ИРКУТСКИЕ СЛЕДОВАТЕЛИ – 
В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ 

  Как обстоят дела с расследовани-
ями дел прошлых лет?

– За эти показатели нашей ра-
боты совершенно не стыдно отчи-
тываться. Всего за 2021 год произ-
водством окончено 162 преступле-
ния этой категории. По количеству 
убийств прошлых лет, раскрытых 
в 2021 году, наше управление за-
нимает второе место в РФ после 
Москвы. Наша задача – довести 
эти дела до логического заверше-
ния, назвать фамилии виновных, 
и если не истекли сроки давности, 
обеспечить их представление в суд. 

Есть целый пласт уголовных дел, 
где раскрытие стало результатом 
целенаправленной работы и появ-
лением новых данных, лиц, дока-
зательств. Так, по делу об убийстве 
девочки на базе поселка Утулик (в 
2004 году, – прим. авт.) суд при-
сяжных вынес приговор, хотя по 
делу ломались копья. Здесь разговор 
на эти обсуждения один: «Правда у 
каждого своя, а истину устанав-
ливает суд». Так и случилось, тем 
более, что в вынесении этого при-
говора участвовали обычные люди, 
далекие от юридических оценок. 

«МОБИЛЬНЫЙ КРИМИНАЛИСТ» 

  Увеличение числа расследованных 
дел прошлых лет связано с улуч-
шением технической базы СУ, с 
тем, что генетические исследова-
ния стало проще проводить?

– Безусловно. Это одно из глав-
ных и эффективных орудий наших 
криминалистов в работе по де-
лам прошлых лет, которое дает ре-
зультат с практически абсолютной 
достоверностью, и сложно с ним 
спорить. Генетические эксперти-
зы стали более чувствительными. 
Сейчас возможно находить следы 
по тем объектам, по которым лет 
20 назад можно было не мечтать. 

Сейчас большой пласт преступ-
ности уходит в сеть. В начале этого 

года нам поступил прибор «Мо-
бильный криминалист», который 
позволяет работать с криминали-
стическими следами цифрового 
характера, доставать из средств со-
товой связи, компьютеров инфор-
мацию, в том числе удаленную, 
сокрытую. Такие комплексы позво-
ляют эту информацию система-
тизировать, акцентировать по не-
обходимым для следствия задачам, 
что позволит нам быстрее обраба-
тывать носители цифровых следов. 

Конечно, не забываем и о клас-
сических методах: получение ин-
формации от населения, возвра-
щение к людям, которые раньше 
опрашивались по делам, но по 
какой-то причине не были настро-
ены на откровенность. А спустя 
время у них поменялась ситуация, 
жизненные установки, зачастую 
возвращение к этим людям дает 
результаты, раньше они жалели, 
боялись, их просили не рассказы-
вать информацию. 

О НЕПАТРИОТИЧНЫХ 
КОРРУПЦИОНЕРАХ 

  В чем еще отличие Иркутской об-
ласти от регионов, где вы работа-
ли раньше?

– Что касается экономических 
преступлений, поделюсь малень-
ким наблюдением. Допустим, об-
суждаем с коллегами уголовные 
дела и совершивших их людей, 
я спрашиваю: «Кто они, откуда 
родом?» Коллеги отвечают: «Все 
местные, родились и выросли в 
Иркутской области». Я поймал се-
бя на мысли – до чего же нужно 
не любить свою родину, чтобы так 
с ней поступать – вытягивать из 
нее экономические соки, но да-
же маленькую долю не пустить на 
брусчатку возле дома, на ямы на 
дорогах, на учреждения культуры, 
храмы, в конце концов. Ведь не 
унесешь все на тот свет, надо что-
то и здесь оставить. 

  Какие направления вы считае-
те приоритетными для работы 
Следственного управления?

– Они определены председате-
лем СКР и законом. В регионе не 
прекращается высокий уровень об-
щеуголовной, тяжкой преступно-
сти, в том числе бытовых убийств. 
Я вижу нашу задачу обеспечить их 
крайне оперативное расследование. 
То, что в настоящий момент проис-
ходит со скоростью расследования 
уголовных дел, включая простые, 
раскрытые в первые же сутки, меня 
как руководителя не устраивает. Я 
знаю и на личном опыте, что эти 
уголовные дела мы должны и мо-
жем расследовать гораздо быстрее 
и эффективнее, сокращая время от 
совершения преступления до вы-
несения приговора. 

В числе задач также – продол-
жать противодействовать преступ-
ности, связанной с посягательства-
ми на несовершеннолетних по каж-
дому факту. Кроме того, безусловно, 
выявлять больше преступлений 
коррупционной направленности. 
Так получилось, что такие тонкие, 
«хирургические» инструменты 
государственного принуждения, 
как уголовное преследование, при-
ходится применять в качестве мас-
сового воспитателя должностных 
лиц, которые на самом деле долж-
ны помогать гражданам. 

  Юлия МАМОНТОВА

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
По сравнению с 2020 годом, в 2021 
году следователи СУ СКР по региону 
возбудили на 14,6% больше уголов-
ных дел. По количеству зарегистриро-
ванных убийств по России Иркутская 
область занимает пятое место. Их 
было 232, что на 6,5% меньше, чем го-
дом ранее. Обеспечен уверенный рост 
удельного веса возмещения ущерба по 
оконченным уголовным делам с 24,4% 
до 63,5%, а также кратный рост (в 2,7 
раза) суммы арестованного имуще-
ства с 198057 тыс. рублей до 536429 
тыс. рублей.

БЕЗ    ПАСНОСТЬ

  ДАТА  15 февраля 2022 года исполняется 20 лет 
со дня создания в Иркутской области региональной 
комиссии по вопросам помилования. За это время 
она рассмотрела 2191 ходатайство осужденных о 
помиловании.

28 декабря 2001 года президент России подписал указ «О комиссиях по во-
просам помилования на территориях субъектов РФ». Уже в феврале 2002 
года губернатор Иркутской области Борис Говорин создал этот институт в 
Прибайкалье. 

Значительный вклад в становление комиссии внесли стоявшие у истоков 
ее образования – председатель комиссии Барский Г.Я., зампредседателя 
Ротенфельд Б.С., зампредседателя Хороших Г.К., члены комиссии: Буланов 
Г.Е., Вырупаев К.Г., Саляев Р.К., Бурова О.Г., Романова Н.Л., Дубинин В.Ф., Мо-
сова Р.А., Зоткин В.Г., Гаверов Г.С., руководитель аппарата по обеспечению 
деятельности комиссии по вопросам помилования на территории Иркут-
ской области Мальцев Е.Л., консультант аппарата Абрамова Л.А.  

– Каждый из них внес свой жизненный опыт, свой авторитет в становление 
и развитие деятельности комиссии по вопросам помилования, – подчер-
кивает действующий председатель комиссии по вопросам помилования в 
Иркутской области Светлана Пархамович. – В составе комиссии – наиболее 
уважаемые жители Иркутской области, пользующиеся большим авторите-
том и обладающие безупречной репутацией. Среди них есть представите-
ли совершенно разных профессий: юристы, преподаватели, спортсмены, 
медицинские работники, писатели, композиторы. Они осуществляют свою 
деятельность на добровольных и общественных началах.

Процедура помилования состоит из нескольких этапов. Сначала осужден-
ный пишет личное заявление на имя главы государства, которое рассма-
тривает администрация исправительного учреждения, где он содержится. 
Ходатайство вкупе с другими документами, включая копии приговоров и 
личную характеристику на заявителя, направляют в территориальное под-
разделение Федеральной службы исполнения наказаний. И уже ГУФСИН 
передает пакет документов в региональные комиссии по вопросам поми-
лования. Они осуществляют их предварительное рассмотрение, готовят 
заключения о целесообразности или, наоборот, нецелесообразности при-
менения гуманного акта об облегчении участи осужденного и передают их 
главам регионов. А уже высшие должностные лица субъектов РФ направ-
ляют президенту России собственное представление о целесообразности 
помилования осужденного.    

– Бывает очень непросто принимать решения поддержать или не поддер-
жать прошение осужденного о помиловании. Как отнестись к сыну, за-
щищавшему мать и убившему нападающего? Как отнестись к водителю, 
потерявшему сознание за рулем и сбившему пешехода? Как отнестись к 
осужденному, ходатайствующему о сокращении срока назначенного ему 
наказания, у которого дома прикованы тяжелыми недугами к постели жена 
и дочь? Ответы на эти вопросы на каждом своем заседании ищут члены 
комиссии, зачастую в жарких дискуссиях на тему милосердия, – отмечает 
председатель комиссии. 

С момента создания коллегиальный общественный орган направил губер-
натору Иркутской области 63 положительных заключения о целесообраз-
ности смягчения участи заключенных. Главой государства помилованы во-
семь человек.

За цифрами кроется серьезная работа каждого члена комиссии, благодаря 
которой не остается без внимания ни одна, даже мельчайшая деталь. При 
рассмотрении ходатайств о помиловании используется индивидуальный 
подход, а разнообразное профессиональное представительство в комис-
сии позволяет взглянуть на каждую отдельно взятую непростую жизнен-
ную ситуацию с разных сторон. 

Учитываются уголовно-правовая характеристика и социальная направлен-
ность личности осужденного, тяжесть и обстоятельства преступления, по-
ведение за период наказания, его осознание и отношение к совершенному 
деянию, искренность раскаяния, физическое и психическое состояние здо-
ровья. Нужно в каждом конкретном случае установить, является ли осуж-
денный общественно опасной личностью в настоящее время. Также важны 
мотивы и обстоятельства подачи осужденным ходатайства о помиловании.

– В преддверии 20-летнего юбилея хочу поблагодарить всех, кто работал 
или работает в составе комиссии, достойно неся общественные обязан-
ности в сфере реализации конституционных полномочий президента РФ 
по осуществлению помилования, а также сотрудников, обеспечивающих 
ее деятельность. Спасибо за ваш бескорыстный и добросовестный труд, 
активную жизненную позицию и мудрость! – поздравила коллег Светлана 
Пархамович. 

  Юрий ЮДИН

Областной комиссии 
по помилованию 
– 20 лет
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   Юный спецназовец

Школьники региона бу-
дут учиться по программе 
«Юный спецназовец» на 
базе Иркутской областной 
общественной организа-
ции ветеранов разведки и 
подразделений спецназна-
чения. Более 2 тыс. чело-
век из 25 муниципальных 
образований пройдут здесь 
туристическую, психоло-
гическую, горно-высотную 
и тактико-специальную 
подготовку. 

– Родители, которые 
приводят к нам на заня-
тия своих сыновей, заин-
тересованы в их здоровом 
образе жизни, формиро-
вании личностных муж-
ских качеств и навыков, 
– рассказал руководитель 
проекта Олег Лавыгин. – 
Наша организация ведет 
работу по военно-патри-
отическому воспитанию 
молодежи с 1999 года и на-
копила большой опыт по 
допризывной подготовке 
школьников, организовала 
сотни походов, соревнова-
ний, подготовила более 10 
тыс. граждан к службе в 
элитных войсках россий-
ской армии.

Идея проекта родилась 
на фоне проблем занятости 
молодежи и роста нефор-
мальных деструктивных 
течений. Несколько лет на-
зад организация создала 
движение, призванное по-
высить качество допризыв-
ной подготовки юношей к 
службе в армии, специаль-
ных подразделениях ВС РФ 
и МЧС. С годами в проекте 
появилось направление ра-

боты с родителями «Стар-
шие – опора младшим».

– Мы хотим создать си-
стему воспитания мужчин 
в условиях преобладания 
женского общества. Зача-
стую сами мамы приводят 
сыновей в секции по руко-
пашному бою и дзюдо, же-
лая приблизить ребенка к 
мужскому обществу, – от-
метил Олег Лавыгин.

«Юный спецназовец» 
поддерживался фондом 
президентских грантов в 
2020 году, однако количе-
ство желающих с каждым 
годом растет. На средства 
нынешнего гранта – поч-
ти 2,5 млн рублей – заку-
пят инвентарь и расширят 
тренерский состав органи-
зации. В рамках проекта 
впервые проведут конкурс 
блогерских работ «Я па-
триот» и предложат детям 
публиковать на личных 
страницах в социальных 
сетях контент на патрио-
тические темы.

   социальная деревня 
   в Усть-балее

Люди с ментальной ин-
валидностью старше 18 лет, 
которые живут и работают 
в поселке Усть-Балей Ир-
кутского района, – целевая 
аудитория проекта «Труд 
как способ реабилитации». 
22 года назад для них соз-
дали социальную дерев-
ню, где есть жилой дом, 
мастерские, скотный двор, 
огород с теплицей. Сейчас 
здесь 11 человек с менталь-
ной инвалидностью. Все 
они вовлечены в ежеднев-
ную работу в мастерских и 

по хозяйству, нуждаются в 
индивидуальном подходе к 
реабилитации и абилита-
ции. 

В этом году социальная 
деревня получит более 3,5 
млн рублей на подготовку 
специализированных рабо-
чих мест для людей с осо-
быми потребностями, про-
ведение семинаров по во-
просам организации труда 
людей с ментальной инва-
лидностью. 

– Реабилитацией на-
зывают восстановление 
утраченных функций. В 
отношении людей с мен-
тальными проблемами 
особенность реабилита-
ции в необходимости день 
за днем повторять одни и 
те же действия, ритуалы, 
потому что какие-то эле-
менты логических цепочек 
выпадают из памяти, и в 
итоге человек оказывается 
беспомощным. Помочь че-
ловеку держать в сознании 
то, что ему необходимо 
сделать, призваны настав-
ники, сопровождающие 
его в течение дня. Объем 
помощи не должен быть 
больше, чем это требуется, 
иначе сотрудник подменя-
ет собой своего подопеч-

ного, а у инвалида про-
падает мотивация к труду. 
Основное правило сопро-
вождения – делать не вме-
сто, а вместе. Такой подход 
является профилактикой 
социальной пассивности у 
человека с ограничения-
ми, – говорит руководи-
тель проекта Наталья Ра-
гутская.

   Мир вокрУг ребенка

Иркутский центр аби-
литации продолжит про-
ект «Мир вокруг ребенка: 
доступные компетенции», 
поддержанный Фондом 
президентских грантов. 473 
сотрудника детсадов, школ 
и коррекционных учрежде-
ний Иркутской области уже 
приняли участие в дистан-
ционном цикле семинаров. 
Такое обучение обеспечит 
качество работы с детьми 
и молодыми людьми с рас-
стройством аутистического 
спектра, а также поддер-
жит семьи.

– Мы проводим се-
минары с 2018 года. На-
ша практика показала, что 
узкие специалисты – пси-
хологи, логопеды, дефек-
тологи, работающие с дан-

ной категорией несколь-
ко часов в неделю, знают 
особенности таких детей 
и в основном испыты-
вают трудности только в 
диагностике и построении 
эффективных индивиду-
альных программ. В полу-
чении знаний нуждается 
педагогический персонал 
– учителя, социальные 
педагоги, воспитатели, 
заведующие, директора, 
инструкторы по физкуль-
туре, музыкальные ру-
ководители. Мы расска-
зали им об особенностях 
таких детей и показали, 
как можно организовывать 
необходимую среду на базе 
учреждений. А самое важ-
ное – как справляться с 
проблемным поведением, 
как на него реагировать, 
как эффективно выстра-
ивать взаимоотношения. 
Однако дефицит знаний 
у специалистов настолько 
объемен, что его необхо-
димо еще восполнять, – 
отметила директор Иркут-
ского центра абилитации 
Серафима Мельник.

   Медиация 
   для осУжденных

Снижению уровня пре-
ступности в регионе, в том 
числе повторной, поможет 
проект Иркутского моло-
дежного фонда правоза-
щитников «Ювента». Он 
получил грант почти 5 млн 
рублей. Осужденных на 
этапе освобождения подго-
товят к выходу из «закры-
того» учреждения. Работа 
будет проходить в исправи-
тельных колониях Ангарска 
и Иркутска, колониях-по-
селениях поселков Плиш-
кино Иркутского района и 
Бозой Эхирит-Булагатского 
района.

– Лица, освободившие-
ся из исправительных уч-
реждений, сталкиваются с 
множеством проблем, ведь 
у них распались или ос-
лабли социальные и семей-
ные связи. Заблаговремен-
ное решение их трудовых и 
бытовых вопросов, а также 
психологическая подготов-
ка к жизни на свободе спо-
собны сделать адаптацию 
осужденных успешнее, а 
криминогенную обстанов-
ку – спокойнее, – уверена 
руководитель проекта «До-
рога домой» Людмила Тре-
тьякова. 

Она – сертифициро-
ванный специалист, пси-
холог-консультант, про-
фессиональный медиатор, 
имеющая 25-летний опыт 
работы с осужденными. 

Семьи осужденных так-
же подготовят к возвраще-
нию родственника после 
длительного отсутствия. 
Осужденным это придаст 
чувство уверенности в том, 
что их ждут. Для тех, чьи 
близкие проживают на от-
даленных территориях, 
специалисты помогут под-
готовить видеописьма до-
мой и из дома.

Президентские гранты  
на областные проекты 

 � конкУрс  С 1 февраля в Иркутской области стартуют 29 социально значимых 
проектов, авторы которых стали победителями конкурса президентских грантов. 
Это некоммерческие организации Иркутска, Свирска, Усть-Илимска, Братска, 
Саянска, Усолья-Сибирского, Тайшета, Нижнеудинска, Черемхово, Иркутского, 
Шелеховского, Усольского районов. Многие проекты являются результатом 
многолетней работы. 
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�� история  Совершили 
пять экспедиций и 
восстановили пробелы в 
истории. Инициативные 
жители Усть-Кута 
обнаружили место, 
где на протяжении 
17 лет располагался 
исправительно-трудовой 
лагерь для жен врагов 
народа. Сейчас там 
установлен поклонный 
православный крест, 
а в Усть-Кутском 
историческом музее 
открылась выставка с 
необычным названием 
«События под грифом 
«секретно».

���КаК�жили�
���женщины-заКлюченные�

Впервые о том, что неподалеку от 
Усть-Кута был исправительно-тру-
довой лагерь, замредактора мест-
ной телекомпании «Диалог» Ирина 
Ульянова услышала от своего отца, 
который приехал работать в север-
ный город в далеком 1953 году.

– Я тогда была молодая и легко-
мысленная, и меня эта новость со-
вершенно не заинтересовала, – по-
ясняет Ирина Васильевна. – А в 2020 
году, когда мы на съемку новостного 
сюжета ездили на старые деляны и 
рядом с поселком Микган увидели 
полуразрушенные постройки коло-
нии-поселения, эта история почему-
то всплыла в моей памяти. Я загоре-
лась мыслью разузнать подробности: 
кто содержался в этом лагере, когда, 
в каких условиях….

В первые две поездки поиски не 
увенчались успехом. В третий раз 
проводником инициативной груп-
пы выступил Владимир Чичигин, 
с помощью которого были найдены 
колодец и «ямы» с остатками бре-
венчатых стен. Усть-кутские ста-
рожилы, которых разыскала Ирина 
Ульянова, рассказали, что это было 
место заключения жен врагов наро-
да – около 400 человек. Лагерь суще-
ствовал с 1937 по 1953 годы. 

В тайге в то время стояли бараки 
и вышки. Рядом находились пище-
блок с большой кирпичной печью, 
штабные здания, помещения охраны 

и дот. Забор с колючей проволокой 
опоясывал всю территорию места 
заключения. Вход в бараки, по сло-
вам жительницы Усть-Кута Марии 
Федотенок, был очень узким, а вы-
сота немногим превышала метр. В 
молодости она бывала в этом лагере 
дважды – в 1964 и 1966 годах.

Очевидцы утверждали, что жен-
щины-заключенные работали на ле-
соповале, заготавливали бревна, ко-
торые по прорубленным в таежном 
лесу желобам, намороженным сверху 
льдом, сплавляли в Поконечный ру-
чей, а оттуда в реку Лена. Также они 
изготавливали газочурки, которые 
использовали для пароходов. Горо-
жане рассказывали, что часто виде-
ли на противоположном берегу реки 
узниц, чистивших дорогу. Они были 
все одинаково одеты, но на головах 
повязаны разного цвета платки. Кто-
то вспоминал, как вечерами слышал 
крики и стоны истязаемых женщин. 
Многие из них не выдерживали тя-
желых лагерных условий и умира-
ли. Хоронили их неподалеку. Позже 
на месте бывшего лагеря местные 
жители еще долго находили жен-
ские волосы, тряпичные игрушки, 
детские вещи, гребенки, предметы 
кухонной утвари, пожелтевшие те-
тради и даже письма.

���Православный�Крест�
���в�Память�о�жертвах�
���реПрессий

Во время четвертого похода в со-
став инициативной группы активи-

сты-поисковики включили специа-
листов с металлоискателями. Участ-
никам удалось найти разные метал-
лические предметы: бак, напильник, 
обода, скреплявшие деревянные боч-
ки, и много колючей проволоки, яв-
но свидетельствующей, что именно 
на этом месте располагалась «зона». 
В конце ноября 2021 года состоялась 
пятая по счету экспедиция. К это-
му моменту пришла информация 
по линии НКВД и МВД о том, что 
найденное в тайге место было не что 
иное, как исправительно-трудовой 
лагерь № 414. Поисковики приняли 
решение установить на территории 
православный крест, чтобы почтить 
память жертв репрессий, который 
благословил и освятил настоятель 
Храма Спаса Нерукотворного Образа 
Олег Зырянов.

Сейчас из найденных на месте 
бывшего лагеря предметов в Усть-
Кутском историческом музее орга-
низована выставка «События под 
грифом «секретно», а Ирина Улья-
нова занимается подготовкой к вы-
пуску специальной телепередачи.

– Я хочу от души поблагода-
рить всех участников инициатив-
ной группы: краеведа Валерия Ба-
сова, видеооператора ТРК «Диалог» 
Виктора Горелова, настоятеля Олега 
Зырянова, главного хранителя Усть-
Кутского исторического музея Алену 
Тинта, хранителя музейных ценно-
стей Дарью Лысун и всех земляков, 
кто помог нам в установлении точ-
ного местонахождения лагеря, – го-
ворит Ирина Васильевна. – Отдель-
ное спасибо компаниям ИНК, Транс-
нефтьсвязь и Усть-Кутский участок 
ГИМС за предоставление транспорта. 
Мы вместе выполнили свой граж-
данский долг перед теми, кто без-
винно попал под жернова политиче-
ских репрессий. Сделали благое дело, 
чтобы восстановить пробелы исто-
рии и сохранить память в людских 
сердцах.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
По материалам Усть-Кутского  
исторического музея

Под грифом «секретно»
Жители Усть-Кута нашли 
лагерь для жен врагов народа

бщество

Фонд «Ювента» на 
протяжении многих лет 
занимается обучением де-
тей, родителей, а также 
специалистов, работаю-
щих с детьми, конструк-
тивным формам общения. 
Медиативные технологии 
помогают предотвращать 
конфликты, формулиро-
вать собственные просьбы 
и посылы так, чтобы они 
были услышаны и испол-
нены, контролировать свое 
эмоциональное состояние 
и многое другое.

���иППотераПия�
���и�сПорт

Проект Фонда Тихоми-
ровых «Вместе – к новым 
вершинам!» обеспечит 
регулярные бесплатные 
занятия физкультурой и 
спортом людям с инва-
лидностью. Партнеры про-
екта – одна из известных 
социально ориентирован-
ных иппотерапевтических 
организаций Ленинград-
ской области – конноспор-
тивный клуб «Новопо-
лье».

– Мост сотрудниче-
ства «Иркутск – Санкт-
Петербург» откроет для 
наших специалистов и 
нашей целевой аудитории 
новые возможности, по-
зволит преодолеть терри-
ториальную отдаленность 
Иркутска от европейской 
части России, где проходят 
важные спортивные меро-
приятия по конному спор-
ту инвалидов, – расска-
зала руководитель Фонда 
Ольга Тихомирова. – Го-
сударство при всем же-
лании не может исклю-
чительно своими силами 
решить проблему реаби-
литации, оздоравливания 
и вовлечения в активные 
занятия физкультурой и 
спортом людей с инвалид-
ностью. Здесь нужны ре-
сурсы, опыт и энтузиазм 
общественных организа-
ций. Возможность полу-
чения социальных услуг 
адаптивной верховой езды 
должна быть доступна го-
раздо большему числу де-
тей и подростков с инва-
лидностью, а качество та-
ких услуг надо постоянно 
улучшать.

В рамках проекта состо-
ятся турниры по адаптив-
ному конному спорту, ко-
торые станут подготовкой к 
проведению на базе конно-
го центра Фонда Тихомиро-
вых первых в России все-
российских соревнований 
по паралимпийской выезд-
ке. Для тренеров команд 
из разных регионов России 
проведут мастер-классы 
по теме оценки мастерства 
всадников-паралимпий-
цев. На проект из средств 
Фонда президентских гран-
тов выделено почти 3 млн 
рублей.

 � Ольга ЖАРКОВА
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  ВЫСТАВКА  
Выразительные портре-
ты, изысканные юве-
лирные украшения, 
искусные барельефы и 
почти мультиплика-
ционные графические 
истории – все это можно 
увидеть на выстав-
ке «Семейный альбом: 
Наталия, Аркадий, Антон 
Лодяновы». Она откры-
лась в главном здании 
Иркутского областного 
художественного музея 
им. В.П. Сукачева. В экс-
позиции – более 150 про-
изведений. Выставка 
посвящена 70-летию 
заслуженных художников 
РФ Наталии и Аркадия 
Лодяновых и 50-летию 
Антона Лодянова.

Настоящим открытием для 
любителей изобразительного ис-
кусства наверняка станут графи-
ческие портреты современников 
Аркадия Лодянова. Ведь многие 
знают его по ювелирным работам 
и барельефам, которые они более 
40 лет создают с его супругой На-
талией. Его героями стали иркут-
ские художники, писатели, музы-
канты, фотографы, священники и 
другие известные иркутяне. Почти 
монументальные по размеру, пор-
треты исполнены углем, сангиной 
и сепией, наполнены такой вну-
тренней энергией, что они словно 
выходят за пределы листов. 

Иногда в произведении помимо 
лица есть еще некие предметы, ха-
рактеризующие тех, кого изобра-
жает Аркадий Лодянов. Например, 
образы картин живописца Виталия 
Смагина, Байкал на портрете писа-
теля Валентина Распутина, клави-
ши у пианиста Дениса Мацуева. Но 
чаще всего на графическом листе 
только лицо – выразительное, уз-
наваемое, с характерной для героя 
эмоцией, как на работах, изобра-
жающих художников Александра 
Муравьева, Сергея Элояна, Алек-
сандра Шипицына, Владимира Со-
колова, искусствоведа Тамары Дра-
ницы и многих других. А также 
на автопортретах самого Аркадия 
Лодянова и его семьи – супруги и 
коллеги Наталии, рано ушедшего 
сына художника Антона Лодянова, 
внуков и других близких людей. 

Но особенно удались Аркадию 
Лодянову портреты, где изображе-
на только часть лица. Среди луч-
ших его произведений портреты 
коллег: Андрея Рубцова, который 
повернут к зрителю вполоборота, 
и Анатолия Костовского, где на 
темном листе изображена только 
часть лица художника. Глаза давно 
ушедшего мастера словно смотрят 
на нас сквозь вечность, мягко и 
одновременно пронзительно. Те, 
кто видел Анатолия Костовского 
при жизни, безошибочно узнают 
этот взгляд. 

На вопрос, как давно он увлекся 
графическими портретами, Арка-
дий Лодянов отвечает, что они с 
супругой Наталией никогда не пе-

реставали рисовать. Кстати, свое-
му знакомству художники обязаны 
счастливой случайности.     

– 29 августа 1967 
года я летел из Мо-
сквы, где завалил 
экзамены в тек-
стильный инсти-
тут, во Владивосток 
к своему родствен-
нику художнику, – 
рассказал Аркадий 
Лодянов. – В Ир-
кутске была посад-
ка, я вышел поку-
рить и встретился 
с этим человеком, 
оказалось, он не мо-
жет меня принять. 
В итоге чуть ли не 
на трапе он перепо-
ручил меня худож-
нику Льву Гимову, 
и через три часа я 
был зачислен в Иркутское худо-
жественное училище кандидатом. 
Через три дня я снова пришел туда 
и увидел девушку, которая впорх-
нула в аудиторию. Посмотрел на 
нее и мне захотелось написать ее 
портрет. В 1967 году она стала моей 
женой. 

Сын художников Антон Лодянов 
продолжил творческую династию. 
Он также окончил Иркутское ху-
дожественное училище, но, к со-
жалению, ушел из жизни в 33 года 
после тяжелой болезни. Однако он 
оставил значимое художественное 

наследие. На выставке представле-
но около 30 его графических работ. 

– Мир персонажей Антона Ло-
дянова полон иро-
нии и чувства 
доброты, – отме-
тила заведующая 
отделом зарубеж-
ного, русского и 
современного ис-
кусства Анна По-
тапова. – Рисунки 
художника пове-
ствовательны, на-
сыщены интерес-
ными деталями 
и подробностями. 
На выставке есть 
его книжные ил-
люстрации и дру-
гие работы, кото-
рые рассказывают 
целые истории о 

персонажах.

Аркадий и Наталия Лодяновы 
по праву считаются ведущими ху-
дожниками в области камнерезно-
го и ювелирного искусства. 

– Во время учебы я перевелся 
на вечернее отделение и попал на 
курс к замечательному графику 
Александру Шипицыну, а потом к 
Виталию Смагину, – вспомина-
ет Аркадий Лодянов. – А моя су-
пруга перешла с оформительского 
отделения на керамику к Борису 
Бычкову. Но когда мы выпуска-
лись, Смагин подарил мне кусок 
нефрита и отправил в экспедицию 

«Байкалкварцсамоцветов». Поз-
же Наталия устроилась художни-
ком на это предприятие. Так на-
чалась наша ювелирная история, 
которая длилась более 40 лет. Нам 
пришлось ее закончить по разным 
причинам, и у нас появились дру-
гие интересы.

В 2010-е годы они занялись ху-
дожественным литьем бронзы и 
за прошедшее десятилетие созда-
ли более двух десятков медалей, 
рельефов-плакеток, барельефов, 
медальерных портретных компо-
зиций из бронзы и полимерных 
смол с изображениями знаковых 
художников и писателей Иркутска.

– Почти 30 лет у меня не бы-
ло профессионального подхода к 
портрету, но мне всегда был бли-
зок этот жанр, я даже пытался 
передать характер человека через 
фотографию, но если честно, всег-
да мысленно рисовал своего героя, 
боялся к этому вернуться, – при-
знался Аркадий Лодянов. – В итоге 
начал с автопортретов и когда по-
нял, что стало получаться, присту-
пил к изображению других людей. 
Для меня очень важно выразить 
суть моего героя, его характер, по-
казать его внутреннюю красоту, 
ведь все, кого я изобразил, – близ-
кие мне люди. 

Выставка «Семейный альбом» 
будет работать до 20 февраля.

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Семейный альбом 
художников Лодяновых
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– Мы рады, что конкурс «По-
люс. Золотой сезон» помогает на-
ходить новые интересные поста-
новки и представлять их широко-
му зрителю. Предвкушаем новые 
открытия и желаем всем участ-
никам удачи, – отметила дирек-
тор по связям с общественностью 
компании «Полюс» Виктория 
Васильева на пресс-конференции 
19 января, посвященной старту 
очередного сезона конкурса. – По-
бедители конкурса смогут так-
же познакомиться с театральной 
жизнью Якутии в финале – на 
фестивале «Территория. Якутск».

Заявки на конкурс принима-
ются до 10 марта 2022 года. Пре-
тендентам необходимо предоста-
вить заполненную анкету-заявку 
с описанием социальной миссии 
коллектива, а также видеозапись 
драматического спектакля для 
взрослой аудитории.

– Конкурс «Полюс. Золотой се-
зон» – замечательная инициати-
ва наших партнеров, позволяющая 
поддержать и известные театры, и 
независимые коллективы, – про-
комментировал предстоящее со-
бытие представитель экспертно-
го совета конкурса, арт-директор 
фестиваля «Территория» Роман 
Должанский. – Мы с нетерпением 
ждем знакомства с яркими рабо-
тами участников и уверены, что 
выбор победителей будет сложным 
и интересным. Мы все 

любим и ценим Республику Саха-
Якутия как край удивительной 
и самобытной культуры, прежде 
всего – театральной, с богатыми 
и разнообразными традициями. 
Это накладывает на организато-
ров фестиваля дополнительную 
ответственность. Поэтому мы с 
волнением ждем встречи. 

Отличные шансы заявить о се-
бе в этом году появились у лю-
бительских и народных театров. 
Организаторы выделили для не-
профессиональных коллективов 
отдельную номинацию «Специ-
альный приз». Она даст возмож-
ность лучшему из народных теа-
тров отправиться на фестиваль в 
Якутск и принять активное уча-
стие в образовательной програм-
ме с лекциями и мастер-классами 
ведущих театральных деятелей, а 
также пообщаться с коллегами из 
региональных и столичных теа-
тров.

– Спектакль, представленный 
на конкурс, должен быть создан 
в течение последнего года, – от-
метила Виктория Васильева. – По-
скольку у нас фестиваль совре-
менного искусства, обычно больше 
шансов имеют на успех спектакли 
в определенной стилистике. Это 
может быть современное произве-
дение или новая трактовка клас-
сики. 

Большинство спектаклей кон-
курса, которые в разные годы 

представляли театры-участники, 
посвящены вечным темам: вза-
имоотношениям между людьми, 
осмыслению человеком происхо-
дящих событий, поворотам судь-
бы. 

В разные годы призовые места 
чаще других завоевывали театры 
из Красноярского края и Якутии. 
Однако и коллективы Иркутской 
области неоднократно получали 
признание. Трижды на фестива-
ле побеждали Иркутский акаде-
мический драматический театр 
им. Н.П. Охлопкова и Содружество 
молодых актеров Центр «Новая 
драма», дважды – Черемховский 
драмтеатр им. В.П. Гуркина.

– Конкурс «Полюс. Золотой се-
зон» – замечательная возмож-
ность для региональных театров 
получить не только материаль-
ную поддержку, но и независи-
мую оценку российских мэтров 
театрального искусства, – отметил 
руководитель Содружества моло-
дых актеров Центр «Новая драма» 
Вадим Карионов. – Такой формат 
дает полезные знакомства, воз-
можность увидеть, как продвига-
ется театральная жизнь в других 

регионах. Участие в тренингах и 
мастер-классах прокачивает ма-
стерство и дает новый опыт. Все 
это в итоге помогает коллективам 
развиваться. Словом, это очень 
крутое событие, быть частью ко-
торого интересно из года в год.

Напомним, Содружество моло-
дых актеров Центр «Новая драма» 
становилось победителем конкурса 
в 2018 году со спектаклем «Вдох-
выдох», в 2019 году с постановкой 
«С училища» и в 2021 году с рабо-
той «Мой папа – Питер Пэн». 

Итоги конкурса подведут 10 
апреля. Спектакли будет оценивать 
экспертный совет, в состав ко-
торого войдут профессиональные 
деятели в области театрального 
искусства: театральный критик, 
арт-директор фестивалей «Тер-
ритория», NET и «Вдохновение», 
заместитель художественного ру-
ководителя Театра Наций Роман 
Должанский, театральный кри-
тик, руководитель отдела культу-
ры интернет-портала «Фонтанка.
ру» Жанна Зарецкая, театральный 
критик, куратор Алексей Киселев и 
кандидат искусствоведения, про-
фессор ГИТИСа Анна Степанова.

Расходы на поездку в Якутск 
коллективы оплатят из средств 
выигранных грантов. Часть де-
нежного приза, оставшуюся по-
сле поездки, победители смогут 
потратить на внутренние нужды 
театров: приобретение и ремонт 
декораций и реквизита, оформи-
тельские работы, организацию га-
стролей, участие в профильных 
мероприятиях и образовательных 
программах.

Якутск для проведения фести-
валя в этом году выбран неслу-
чайно. В 2022 году исполняется 
100 лет с момента образования 
Якутской АССР, поэтому жителей и 
гостей города ждет богатая куль-
турная программа. Среди собы-
тий фестиваля: постановка балета 
«Москва», выставка Московского 
музея современного искусства в 
Национальном художественном 
музее Республики Саха.

 Елена ОРЛОВА

СПРАВКА
Фестиваль современного искусства «Территория. Якутск» – совместный проект Международного 

фестиваля-школы современного искусства «Территория», Московского музея современного искусства 
(ММОМА) и крупнейшей российской золотодобывающей компании «Полюс», призванный содействовать 
развитию культурной жизни Сибири и Дальнего Востока. Проект реализуется с использованием гранта 
президента Российской Федерации, предоставленного Фондом президентских грантов. Предыдущие се-
зоны фестиваля «Территория» проходили по два раза в Красноярске и Магадане, а в мае 2021 года – в 
Иркутске. 

Стартовал новый 
театральный «Золотой сезон»
 СОБЫТИЕ  Конкурс для региональных театральных 
коллективов «Полюс. Золотой сезон» стартовал уже 
в седьмой раз. В нем принимают участие коллекти-
вы Иркутской и Магаданской областей, Республики 
Саха (Якутия) и Красноярского края. Это регионы 
присутствия компании «Полюс», которая является 
организатором конкурса. Победители получат воз-
можность отправиться на фестиваль «Территория», 
который в этот раз пройдет в Якутске со 2 по 8 июня 
2022 года. Общий грантовый фонд конкурса – 
6 млн рублей. Его разделят между шестью театрами, 
которые войдут в шорт-лист.
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Реликтовое озеро, Священное море, Колодец планеты
Земля. Имен у Байкала много! Каждый человек, который 
хооть раз видел его, найдет среди известных названий то, 
соозвучно его восприятию.  А сколько секретов до сих пор

хранят его флора и фауна – никто не знает. 
В этой рубрике иркутские ученые рассказывают

лооизвестных фактах о Байкале и решении экологических 
проблем озера.

что 

о мал

111

ФАКТ № 40

ЛЕД НА БАЙКАЛЕ
Процесс становления льда на Байкале не из быстрых: он длится 

несколько недель. Первыми под натиском мороза «сдаются» заливы 
и мелководье – те места, где вода остывает быстрее, путем пере-
мешивания, когда более холодные и плотные слои опускаются вниз.

В проливе Малое Море максимальная глубина не превышает 210 
метров, поэтому замерзание относительно более глубоководных 
участков Байкала происходит быстрее. Обычно – в конце декабря, 
начале января. Например, в 1900 году, по наблюдениям геофизика и 
статского советника Владимира Болеславовича Шостаковича, Малое 
Море замерзло 8 декабря, что считалось не выходящим за рамки 
средних многолетних значений. Но так как наблюдение было сде-
лано до введения в России Григорианского календаря (в 1918 году), к 
этой дате стоит прибавить две недели: по современному стилю это 
случилось 22 декабря 1900 года. Стоит отметить, что в ту зиму лед 
на Малом Море еще трижды ломало, и он не мог похвастать такой 
невероятной зеркальной гладью, как в сезоне 2021–2022. 

 ПРИРОДА  Продолжаем знакомить вас с малоиз-
вестными и научными фактами о Байкале. Сегодня 
сотрудники ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» расска-
зывают о том, как образуется лед на озере, а ученые 
СИФИБР СО РАН – об особом эндемике.

ФАКТ № 41

НОВЫЙ ВИЗИТ-ЦЕНТР В ТЕМНОЙ ПАДИ
В начале 2022 года откроет свои двери для посетителей новый 

визит-центр Прибайкальского национального парка, расположен-
ный неподалеку от железнодорожного остановочного пункта «Тем-
ная Падь». В нем гости особо охраняемой природной территории 
смогут оформить разрешение на посещение, получить необходимые 
консультации по маршруту Темная Падь – Старая Ангасолка, в том 
числе о правилах поведения на ООПТ, классах пожарной опасности, 
угрозе встречи с диким животным.

Необходимость в открытии визит-центра назрела давно: марш-
рут пользуется популярностью круглогодично, поток туристов рас-
тет, а учет и регулирование числа посетителей на ООПТ – одно из 
обязательных условий по сохранению флоры и фауны, памятников 
истории и природы, обеспечению возможности естественного вос-
становления растительного покрова. Объективный учет количества 
посетителей позволит также рассчитать потребность оборудования 
маршрута необходимой инфраструктурой.

Законопослушность посетителей на маршруте Темная Падь – Ста-
рая Ангасолка, как и на других территориях парка, будут проверять 
государственные инспекторы в области охраны окружающей среды 
из участкового лесничества и оперативных групп. Стоит напомнить, 
что оформить разрешение на посещение национального парка мож-
но не выходя из дома – онлайн, через первую в стране электронную 
систему выдачи разрешений на сайте Baikalpass.ru

Эндемиками называют живые 
организмы, которые не встре-
чаются за пределами какой-то 
определенной территории, на-
пример, Байкала, или Иркутской 
области, или острова Ольхон, или 
Сибири. 

– Мы привыкли слышать, что 
на Байкале эндемиков много, 
но это справедливо не для всех 

групп животных и растений, – 
рассказывает заведующая отде-
лом биоразнообразия и биологи-
ческих ресурсов СИФИБР СО РАН, 
кандидат биологических наук 
Алла Верхозина. – Например, со-
всем немного эндемичных видов 
среди цветковых растений При-
байкалья. Среди них астрагалы 
ольхонский и озерский, копееч-
ник зундукский, лапчатка оль-
хонская, остролодочник Пешко-
вой, весенник танхойский. Все 
они входят в число самых редких 
сосудистых растений страны, за-
несены в региональные Красные 
книги, многие и в Красную книгу 
России. 

Но даже среди них тридакти-
лина Кирилова – особый случай, 
так как тридактилина – еще и 
единственный эндемичный род 
сосудистых растений Байкаль-
ской Сибири. Род тридактилина 

состоит только из одного вида, 
других в мире не существует.

Ареал этого растения вытянут 
вдоль юго-восточного побережья 
Байкала в предгорьях хребта Ха-
мар-Дабан, на 200 км от Слю-
дянки до долины реки Темник 
в Бурятии, но и эта полоса не 
сплошная. 

Тридактилина – пионерное 
одно-двулетнее растение неза-
дернованных берегов рек, галеч-
ников, иногда железнодорожных 
насыпей. Это сложные места оби-
тания. Они зависят от уровня 
рек, а реки эти текут с гор Ха-
мар-Дабана. Уровень воды в них 
во время дождей растет быстро, 
и вода превращается в стреми-
тельный и мощный поток. Да и 
сход селя по ним возможен. В 
Иркутской области несколько лет 
назад реки, на которых растет 
тридактилина , пережили именно 

такое катастрофическое событие. 
Русло у них изменилось, а берега 
нарушились. Была опасность, что 
в Иркутской области тридакти-
лина утрачена совсем, но в 2021 
году на берегу реки Солзан, на 
территории памятника природы 
«Популяция тридактилины Ки-
рилова» была обнаружена пара 
десятков благополучно цветущих 
растений. 

 Фото Андрея ТАНИЧЕВА, Сергея 
КОРОЛЕВА, Аллы ВЕРХОЗИНОЙ

ФАКТ № 42 ОСОБЫЙ ЭНДЕМИК – ТРИДАКТИЛИНА КИРИЛОВА


